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EN ESTA EDICIÓN: 

UN LOGRO DE TODOS
“Este es un aporte más para poder abordar 
ese grito inconcluso que es el Grito de 
Alcorta. Tenemos que darnos la mayor y más 
representativa organización, para el desarrollo 
de pequeños y medianos productores y de 
nuestros pueblos del interior”, indicó el 
presidente de FAA, Eduardo Buzzi, durante el 
acto de apertura del congreso.

El 13 de marzo, nuestro Congreso Extraor-
dinario convocó en Rosario a cientos de 
delegados de todo el país. Se puso a con-
sideración un proyecto de reforma de la 
Carta Magna de la entidad, consensuado 
por todas las líneas internas federadas. 
Luego de una intensa jornada de trabajo, el 
nuevo estatuto de FAA fue aprobado por 
unanimidad.

Federación Agraria Argentina ya tiene nuevo Estatuto

Sección El Grito con toda la 
información de la Juventud FAA

Emergencia 
agropecuaria: intensas 
gestiones en varias 
provincias
En La Pampa, Santa Fe, Buenos Aires y 
Córdoba, la Federación Agraria mantuvo 
reuniones con autoridades provinciales 
para solicitar asistencia a los productores 
afectados por inclemencias climáticas.

Entre el 24 y el 26 de mar-
zo una importante dele-
gación de la Federación 
Agraria participó en Mon-
tevideo, Uruguay, de la 
reunión de organizaciones 
nucleadas en COPROFAM, 
en el marco del Dialogo 
Regional de Planificación 
y Movilización del Año In-
ternacional de la Agricul-
tura Familiar e Indígena. 

Valioso encuentro con el 
presidente uruguayo 
En el marco de la visita al país, Buzzi y la delega-
ción federada se encontraron con Pepe Mujica, 
quien realizó una conceptuosa caracterización 
sobre el rol protagónico de la agricultura fami-
liar, de cara al futuro económico y social de los 
países de América Latina. 

Los directores de la entidad confirma-
ron la adhesión federada a esta medida 
de fuerza convocada por las centrales 
obreras y organizaciones sociales.

FAA en reunión internacional 
de agricultura familiar

Paro 
multisectorial 
el 10 de abril
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AGRARIA ARGENTINA
Fundado el 21 de setiembre de 1912

LA TIERRA

EDITORIAL

La Federación Agraria 
Argentina aprobó por 
unanimidad la reforma  
de su estatuto

La Federación Agraria Argen-
tina realizó el día jueves 13 de 
marzo, en las instalaciones del 
Patio de la Madera de la ciu-
dad de Rosario, un Congreso 
Extraordinario del que partici-
paron cientos de delegados de 
todo el país. Allí se aprobó por 
unanimidad una reforma de la 
Carta Magna de la entidad. 

La actualización estatutaria es 
el resultado de un acuerdo en-
tre todas las líneas internas de 
la entidad, luego de amplio de-
bate que se extendió por más 
de un año y del cual formó par-
te el conjunto de las entidades 
de base.

En el nuevo estatuto se pre-
vé la incorporación de nuevas 

ES EL SÍNDICO TITULAR DE LA FAA

Ricardo Dagotto sobre la reforma del Estatuto
La idea de la reforma del esta-
tuto surge hace tiempo, te diría 
que a partir de 2004, con el 
Congreso sobre Uso y Tenen-
cia de la Tierra, con el acerca-
miento a la entidad de muchos 
pequeños productores de las 
economías extrapampeanas, 
de pueblos originarios, mo-
vimientos campesinos, que le 
daban un nuevo componente 
a la FAA, y redefinían el sujeto 
agrario, que se buscaba que tu-
viera una representación efecti-
va dentro de la institución.

Ahí se introdujo el debate sobre a 
quiénes representábamos y tam-
bién sobre el límite de los manda-
tos, y en base a esa nueva realidad 
se fue llegando a la discusión so-
bre la reforma estatutaria.

Cuando estábamos en aquel 
proceso, sobre qué tipo de orga-
nización debía ser la Federación 

Agraria, cómo definir la figura 
del asociado, de las entidades de 
base, entre otros temas, viene la 
resolución 125 en 2008, que sig-
nificó para la FAA protagonizar 
una lucha gremial muy intensa, 
y postergar algunas discusiones. 
A la salida de aquel conflicto, 
la entidad creció mucho, con lo 
cual se evidenció que el estatuto 
no era un límite para el creci-
miento de la organización.

Después, como relató Eduardo 
Buzzi en su discurso de apertu-
ra del Congreso Extraordinario, 
vinieron los ataques del gobier-
no nacional contra la entidad y 
la prioridad pasó por organizar 
los recursos para el funciona-
miento cotidiano. Hasta que lle-
gó 2013, año en el que luego de 
celebrar los cien años del Grito 
de Alcorta y de la FAA, se pudo 
finalmente crear una Comisión 
para la Reforma del Estatuto, 

con una representación muy 
amplia, con la participación de 
delegados, de jóvenes, mujeres 
federadas y todas las líneas in-
ternas de la organización.

Después de varios meses de de-
batir sobre cuáles eran los pun-
tos a reformar, se llegó a tres 
proyectos. Uno por la Agru-
pación Azul y Blanca, otro por 
Chacareros Federados y otro 
por la Netri junto a Línea Fe-
deral. Decidimos hacer de estas 
tres iniciativas un proyecto úni-
co que tuvo como principales 
ejes, los siguientes puntos:

Se crean la Secretaría de Géne-
ro, de Organización, de Eco-
nomía Social y se le da carác-
ter estatutario a la Secretaría 
de Juventud, que de hecho ya 
funcionaba, dentro de la con-
ducción de la entidad, para 
lograr una organización más 

fuerte y representativa. Ade-
más, los socios y entidades de 
base cuya capacidad contribu-
tiva sea menor, podrán tener 
una cuota social con un valor 
diferente, con la idea de que no 
se puede tratar igual a quienes 
son distintos, que es un recla-
mo permanente de la FAA a 
los gobiernos, a los que se les 
pide siempre una política tribu-
taria con equidad, de carácter 
progresivo. Se acortan los man-
datos a un máximo de 9 años 
para directores o para el presi-
dente de la organización. Hay 
representación por las minorías 
en las Listas Oficializadas.

De algún modo, son los cam-
bios que permiten dar solidez 
y mayor representatividad a la 
organización, que tienen que 
ver con reclamos y demandas 
que todos los sectores de la 
FAA proponían.

secretarías, como la de Géne-
ro y Derechos Humanos, la 
de Economías Regionales y la 
de Economía Social. Además, 
se fijaron nuevos límites a los 
mandatos de sus directores.

Durante el Congreso, el síndi-
co titular de FAA, Dr. Ricar-
do Dagotto, estuvo a cargo de 
exponer detalladamente cada 
uno de los artículos que fue-
ron objeto de modificación, 
a la vez que los participantes 
realizaban consultas concretas 
sobre ellos. Una vez finalizada 
la intervención del síndico, y 
aclaradas todas las dudas que 
fueron surgiendo, se puso a 
consideración el proyecto, re-
sultando aprobado por unani-
midad.

13 DE MARZO: CONGRESO EXTRAORDINARIO EN ROSARIO
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CONGRESO EXTRAORDINARIO

Damos inicio a este Congreso Ex-
traordinario de reforma estatutaria de 
la Federación Agraria Argentina. Salu-
damos a todos los delegados presen-
tes, a los representantes de Agriculto-
res Federados Argentinos, de la Mu-
tual Federada 25 de Junio, de la Fe-
deración de Cooperativas Federadas 
(FECOFE), de la Colonizadora Argen-
tina, de la Cooperativa de Carnes Al-
ternativas, y de la Cooperativa Agraria 
Federada de Entre Ríos (CAFER).
Este día es muy especial para la 

FAA porque estamos avanzando en 
una cuestión importante y necesaria, 
como es la reforma  de su Carta Mag-
na. También es especial porque cuan-
do se fijó esta fecha no lo tuvimos en 
cuenta, pero coincide con algo que es 
trascendental para la gran mayoría de 
los argentinos, que es el primer ani-
versario del papado del padre Jor-
ge Bergoglio. Vaya nuestro reconoci-
miento al Papa Francisco ante seme-
jante responsabilidad.
En relación a Francisco, es muy opor-

tuno que haya delegados representati-
vos de todo el país federado, para ha-
cer extensiva la bendición que el día 
19 de febrero, nos enviara Su Santi-
dad en ocasión de entregarle la cre-
dencial de Socio Honorario de la Fe-
deración Agraria Argentina, tal como 
declarara el Consejo Directivo Cen-
tral en su última reunión. Declaramos 
socio honorario al Papa, de tal mane-
ra que no solo es socio de San Loren-
zo, ahora también lo es de la FAA. En 
esa Audiencia Pública del 19 de febre-
ro pudimos entregarle la credencial 
de socio y le pedimos la bendición, en 
el Año Internacional de la Agricultu-
ra Familiar que estamos celebrando, 
para todos los pequeños y medianos 
productores de la Argentina. Esa ben-
dición a través de la FAA, creo que 
es oportuno que llegue a cada peque-
ño productor, campesino, chacarero, 
como un hecho auspicioso y que nos 
dé fuerza para seguir siendo esto que 
somos, pequeños y medianos produc-
tores agropecuarios, y de seguir vi-

viendo en nuestros pueblos de origen. 
La FAA es portadora de esa bendi-

ción, como seguramente también lo 
será para las cooperativas vinculadas 
a la FECOFE, con quienes en aquella 
ocasión compartimos esa audiencia, 
con Isaías Ghío, Mario Ciccioli y Al-
fredo Camilletti, que también estuvie-
ron presentes. Abramos el corazón, 
recibamos la bendición y sigamos te-
niendo la voluntad y la vocación de 
seguir siendo chacareros, campesinos 
y productores de la Agricultura Fami-
liar en toda la geografía agropecuaria 
de nuestro país.
Este Congreso Extraordinario no se 

va a centrar en el problema sectorial, 
que es grande, complejo, pero esa rea-
lidad de nuestro sector, en la que nos 
han puesto como beneficiarios de una 
devaluación y donde nosotros pode-
mos decir con toda autoridad que, 
salvo algún puñado de productores 
sojeros de mediana o gran escala, a 
la mayoría de los productores y tra-
bajadores, la devaluación antipopu-
lar que hizo el gobierno nacional, nos 
trajo más problemas que los que ya 
teníamos. El mercado interno tiene 
cada vez menos capacidad de consu-
mo. Trabajadores, jubilados, el pue-
blo argentino en general, está siendo 
muy castigado, y encima, se le dice 
que “traten de ser moderados con los 
aumentos salariales”. Es decir, mode-
rados aumentos salariales a quienes 
consumen, aumento de costos e infla-
ción para la enorme mayoría, está cla-
ro que esto se llama ajuste, apriete, y 
vamos camino a un proceso recesivo. 
Y de paso, nos quieren hacer aparecer 
como los beneficiarios. 
Por ello, desde enero en adelante, tu-

vimos tanta ofensiva para tratar de 
estar en los medios y contrarrestar 
esa idea de que los beneficiarios de la 

devaluación somos nosotros. Al con-
trario, somos parte de quienes sufren 
este ajuste antipopular, y que es men-
tira que lo haya hecho el mercado, lo 
llevaron adelante quienes gobiernan 
y son ellos quienes deben aparecer 
como los responsables de lo que suce-
de en la economía argentina. 
Pero estas cosas, que son las que nos 

afectan a todos, porque el aumento de 
costos y la leche a $ 2,50 forma parte 
de la crisis de los tamberos, el aumen-
to de costos y el kilo de manzana a un 
peso sigue siendo parte del mismo pro-
blema, y así sucede con cada una de 
las economías regionales. Estas son las 
cosas que cada uno trae a esta ciudad 
de Rosario, pero este problema princi-
pal que tenemos cada uno de los pro-
ductores, necesita de una herramienta 
gremial como la FAA, que debe repre-
sentar a la mayoría de los pequeños y 

DISCURSO DE EDUARDO BUZZI EN LA APERTURA DEL CONGRESO EXTRAORDINARIO FAA

“Tenemos que darnos la mayor 
y más representativa organización”

››Necesitamos una herramienta 
gremial como la FAA, que 
debe representar a la mayoría 
de los pequeños y medianos 
productores, y que debe ser 
lo más eficaz posible. En este 
camino, veníamos con un 
estatuto que es necesario 
mejorar, no porque haya sido tan 
malo, sino que había que mejorar. 
De eso se trató este proceso 
colectivo del que hemos sido 
partícipes muchos de los que 
estamos acá››.
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CONGRESO EXTRAORDINARIO

medianos productores, y que debe ser 
lo más eficaz posible. En este camino, 
veníamos con un estatuto que es nece-
sario mejorar, no porque haya sido tan 
malo, sino que había que mejorar. De 
eso se trató este proceso colectivo del 
que hemos sido partícipes muchos de 
los que estamos acá. 

HISTORIA DE REFORMAS 
ANTERIORES

Es importante hacer un poco de his-
toria sobre cuestiones que nos han su-
cedido en la historia contemporánea. 
Después del quiebre entre la conduc-
ción de FAA con la Federación Argen-
tina de Clubes Juveniles Agrarios de 
Capacitación (FACJAC), que tuvo un 
fuerte protagonismo durante la déca-
da del ’70, hubo que modificar el es-
tatuto para que ingresen tres jóvenes 
titulares y tres suplentes al CDC de la 
FAA de entonces. Esto se hizo porque 
hasta ese momento había dos conduc-
ciones paralelas, la de la entidad gre-
mial y la de la Federación de jóvenes. 
En consecuencia, esa reforma estatu-
taria se produce por fractura, no por 
ánimo de incorporación. Esto sucedió 
a mediados de los ‘70s.
En el año 1988 hay otra reforma 

de estatuto que también obedece a 
problemas internos entre las distin-
tas fracciones. En ese tiempo actua-
ba una línea que se llamaba Unidad 
Federada, y cada año, al que no lle-
gaba al 66 % de los votos por par-
te del oficialismo, con un porcentaje 
menor lograba meter un director en 
el CDC. Entonces la reforma buscaba 
que el candidato que venía por deba-
jo del 66 %, tenga que sacar el 40 % 
para ingresar al CDC. Ahí se estable-
ce un estatuto que es el que va a per-
manecer por varios años.
En la década del ’90 hay otro inten-

to de modificación estatutaria, o por 
lo menos, hay un sector que la recla-
ma, y entre ellos me encontraba yo. 
En esos tiempos varios aspectos defi-
nían la necesidad de reforma, y uno 
de ellos era la permanencia indefinida 
de dirigentes en los cargos. La dificul-
tad de rotación en los cargos directi-
vos de quienes eran parte del oficialis-

››Si se trata de lo más 
importante que tiene una 
entidad, como lo es su 
estatuto, su Carta Magna, no 
puede haber especulaciones, 
diferencias ni tensiones. En 
este tema, nos tenemos que 
poner de acuerdo››.

mo. Humberto Volando llevaba más 
de 20 años como presidente de FAA. 
También había corrientes que decían 
que la entidad debía acomodarse a los 
nuevos tiempos como así también las 
estructuras de las entidades de servi-
cios, que garantizaban al oficialismo 
la perpetuidad y la absoluta mayoría. 
Por eso mismo, en ese momento hubo 
ofensivas impulsadas por conflictos 
internos para que haya modificacio-
nes en un estatuto que tenía sus as-
pectos cuestionables y que claramen-
te había que modificar.
La FAA del 2000 en adelante, no te-

nía como prioridad la modificación 
estatutaria sino salir de la quiebra. 
La entidad estaba en una situación de 
absoluta indefensión. La quiebra de 
las empresas de seguros operaba de 
modo tal que ponía en riesgo la con-
tinuidad de la entidad gremial.  El Dr. 
Dagotto fue un eficaz piloto de las cri-
sis derivadas de las quiebras de esas 
empresas. No nos podíamos preocu-
par por el estatuto cuando el conflicto 
principal era poner la FAA a flote. El 
problema era ver cómo pagar los suel-
dos a los pocos empleados que queda-
ban. Debíamos salvar a la FAA con el 
estatuto que tuviera. Algunos querían 
que se funda la entidad y fundar otra 
pero nosotros estábamos convencidos 
que había que salvar la histórica FAA 
y eso fue lo que hicimos. 
Entre los años 2006 y 2007 hubo 

una iniciativa para intentar modifi-
car este estatuto porque a partir del 
Congreso de Uso y Tenencia de la 
tierra realizado en 2004, aparece en 
FAA una enorme cantidad de organi-
zaciones campesinas, de pueblos ori-
ginarios, de pequeños productores. 
Por esos años contábamos con el De-
partamento de Desarrollo Rural y se 
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empezaba a articular el Foro Nacio-
nal de Agricultura Familiar, y para 
evitar que el mismo se conforme por 
fuera de la FAA, era necesario reto-
car el estatuto y así poder darle lugar 
a un universo de productores que no 
eran los tradicionales de ciertas eco-
nomías regionales y de Pampa Húme-
da, que conformaban el sujeto histó-
rico de FAA. Con la intención de aca-
parar esa camada de nuevos actores, 
se empieza en esos años un proceso 
de reforma estatutaria y empiezan a 
funcionar diversas comisiones para 
evaluar qué cosas modificar, siendo el 
tema de la duración de los mandatos, 
algo permanente desde hacía muchos 
años.  
En 2008, cuando explota el conflic-

to de la 125, deja postergado ese de-
bate, y aparece dentro de FAA, una 
cantidad de socios y de entidades de 
base que podríamos denominar como 
“post 125”. Inclusive muchos de los 
aquí presentes, emergen en los pique-
tes, cruces de caminos, en las roton-
das, y luego se incorporan a la FAA. 
Con aquel estatuto se duplica la can-
tidad de socios, hay más de sesenta fi-
liales que se suman y decenas de en-
tidades juveniles, afiliadas y MFA 
que se reactivan, de tal manera que 
la discusión sobre su reforma no era 
la prioridad. El eje era destrabar un 
conflicto irracional al que nos llevó el 
gobierno “nacional, popular y pro-
gresista”.

EL PROCESO HACIA LA ACTUAL 
REFORMA

En ese marco, surgen diferencias in-
ternas dentro de nuestro seno. Dife-
rencias que son normales que existan 
porque la FAA no es una monarquía 
ni un claustro. La FAA es diversa, 
plural, tiene dinamismo y con diver-
sas corrientes de pensamiento. El pro-
blema es que empiezan a tomar esta-
do público nuestras diferencias y los 
medios oficialistas no dudan en utili-
zarlas para desprestigiarnos y poner 
mantos de sospecha sobre los proce-
sos electorales de la FAA. Empieza 
un proceso que comienza a despresti-
giarnos de una manera inconveniente. 
Es por eso que con motivo del Cen-
tenario de FAA nos damos una tarea 
de mayor exigencia formal hacia las 
entidades participantes de los instru-
mentos orgánicos. Llegamos al Con-
greso del 2012 con varios ajustes, en 
los cuales se prohibía la excesiva fle-

xibilidad de años anteriores. Es de-
cir, cada entidad que envía un dele-
gado debía tener hecha su asamblea 
anual, su distribución de cargos, que 
quien firma las credenciales de un de-
legado tenga registrada su firma en la 
administración central, los que hubie-
ran pasado más de tres años sin ha-
ber pagado la cuota se los da de baja 
del padrón por no tener actividad so-
cietaria, todos ajustes y ordenamien-
tos que eran necesarios, especialmen-
te con motivo de los cien años. 
El mandato de aquel congreso del 

centenario fue avanzar hacia la for-
malización de un proceso de refor-
ma estatutaria. Así es como el CDC 
comienza un camino en ese sentido 
y en el Acta 428 del 17 de diciem-
bre de 2012, o sea, 60 días después 
de aquel 100º Congreso, se decide a 
impulsar la metodología de reforma. 
Lamentablemente, 4 días después, el 
21 de diciembre, conocíamos la no-
ticia de que se desmontaban los siste-
mas de emisión de Formularios Ofi-
ciales 1116, servicio que la FAA brin-
daba desde la época de FACA y que 
era su principal sustento económico. 
De 40 empleados que teníamos, y con 
los pocos recursos que quedaban, la 
FAA era inviable. Otra vez, el proble-
ma del estatuto no podía ser la prio-
ridad, cuando no se podía pagar el 
sueldo de tanta cantidad de gente. Tu-
vimos que abrir una instancia de reti-
ro voluntario, muchos empleados se 
sumaron y se llevaron hasta el último 
centavo que les correspondía, quedó 
menos cantidad de personal y pudi-
mos acomodar los números a la rea-
lidad económica de la FAA. Además 
teníamos que culminar el proceso de 
refacción de la nueva casa federada y 
hacer la mudanza de la sede. Y siem-
pre bajo el mismo gobierno con su 
misma política, es decir que teníamos 
un frente externo  de crisis de produc-
tores y adentro un reacomodamiento 
para poder sobrevivir. Eso llevó a que 
durante los meses de enero, febrero, 
marzo y abril de 2013, la prioridad 
sea acomodar nuevamente la realidad 
de la entidad.
Posteriormente se retoma el tema 

de la reforma y se define avanzar con 
la actualización estatutaria a través 
de un método participativo en el que 
cada distrito disponga un delegado ti-
tular y otro suplente para participar 
de la comisión de reforma estatuta-
ria, tres representantes de Juventud, 
tres de MFA, y entre mayo y agosto 

de 2013, se empieza el debate en los 
distritos. El 14 de agosto de ese año se 
produce la primera reunión de la Co-
misión de Reforma Estatutaria. El 11 
de septiembre se da la segunda reu-
nión de dicha comisión, se constitu-
ye una comisión redactora y el 102º 
Congreso de FAA define un plazo de 
90 días para que se convoque al Con-
greso Extraordinario.  Esa fecha era 
el 18 de diciembre de 2013, pero al 
ver que era coincidente con el período 
de fiestas de fin de año, despedidas y 
actos de fin de curso, y que resultaba 
inconveniente para la participación 
en un Congreso de estas característi-
cas, el CDC decidió postergarlo hasta 
el 13 de marzo de 2014. Así llegamos 
a este día tan importante.
El proyecto de reforma de estatuto 

tenía como fecha límite de presenta-
ción de propuestas, el día 28 de febre-
ro. Ese día aparecieron tres propues-
tas diferentes. 
Ya veníamos de un proceso partici-

pativo en donde en cada distrito hubo 
reuniones y todos tuvimos oportu-
nidad de opinar. Existió una Comi-
sión de Reforma que fue volcando 
cada una de las iniciativas y preocu-
paciones sobre las cosas que quería-
mos cambiar. Hubo una comisión 
plural de redacción del proyecto. Y 
así fue como llegamos al 28 de febre-
ro con tres proyectos concretos: el de 
la Agrupación Azul y Blanca, el de la 
Agrupación Chacareros Federados; y 
el de las agrupaciones Netri y Federal, 
de Entre Ríos. Para que existan refor-
mas tiene que haber un 75 % de los 
delegados que voten una de las tres al-
ternativas. En este momento, es difícil 
que ese porcentaje se pueda expresar 
y podemos llegar a que no se aprue-
be nada. Pero si se trata de lo más im-
portante que tiene una entidad, como 
lo es su estatuto, su Carta Magna, no 
puede haber especulaciones, diferen-
cias ni tensiones. En este tema, nos te-
nemos que poner de acuerdo. 
Creo que ha habido un buen traba-

jo del síndico Ricardo Dagotto y de 
varios compañeros más, que hicieron 
que de las tres líneas, nos pudiéramos 
dar una sola propuesta lo más con-
sensuada posible. Todos cedimos y 
defendimos lo que teníamos que de-
fender, y así llegamos a tener la pro-
puesta que hoy está a consideración. 
El día jueves 06 de marzo mantuvi-

mos una larga reunión con represen-
tantes de todas las agrupaciones y tra-
bajosamente pero con mucha gran-

deza, se le fue dando forma a este 
proyecto. Hay aspectos básicos que 
debemos destacar al respecto. En pri-
mer lugar, que no hacemos una refor-
ma sobre la base de la especulación de 
un dirigente, de una agrupación o de 
un oficialismo, la hacemos para darle 
a la Federación Agraria Argentina, in-
dependientemente de quién la condu-
ce, las mejores condiciones posibles 
que garantizan la democracia inter-
na y la transparencia. Sobre esta base, 
esa reunión del 06 de marzo, terminó 
de darle forma a lo que se había esta-
do escribiendo. Fueron redactores el 
Dr. Ricardo Dagotto, Andrea Sarna-
ri, Pablo Paillole, Mario Fabbro, Ri-
cardo Garzia, Walter Bozikovich, y  el 
Dr. Eduardo Allende. 
Hay que destacar el accionar de las 

líneas internas intervinientes, quienes 
más allá de las pujas y diferencias, 
nos pudimos poner de acuerdo en las 
coincidencias, con la finalidad de dar-
nos el mejor estatuto posible para que 
nuestro estatuto sea una herramienta 
que le sirva a los pequeños y media-
nos productores que participan en la 
FAA. 
Este congreso tiene la responsabili-

dad de considerar y debatir esta pro-
puesta de reforma estatutaria, apro-
barla o no, y en esto tenemos que sen-
tir, pensar e incorporar que hace 102 
años esta organización empezaba en 
Bigand, en Máximo Paz, iba a reven-
tar en Alcorta con aquel Grito que se 
iba a extender a toda la Pampa grin-
ga. Desde entonces tuvimos avances 
y retrocesos, pero lo que estamos ha-
ciendo hoy es un aporte más para po-
der abordar ese grito inconcluso que 
es el Grito de Alcorta. Tenemos que 
darnos la mayor y más representati-
va organización, para el desarrollo 
de pequeños y medianos producto-
res y de nuestros pueblos del interior; 
y para que tengamos el mejor estatu-
to posible que nos rija y que contri-
buya a una organización gremial que 
sea la herramienta eficaz en la lucha 
por una definitiva Reforma Agraria 
Integral, que consolide paz, justicia, 
trabajo y soberanía. Muchas gracias 
compañeros. 

CONGRESO EXTRAORDINARIO
››Hay que destacar el 
accionar de las líneas internas 
intervinientes, quienes más 
allá de las pujas y diferencias, 
nos pudimos poner de 
acuerdo en las coincidencias, 
con la finalidad de darnos el 
mejor estatuto posible para 
que nuestro estatuto sea 
una herramienta que le sirva 
a los pequeños y medianos 
productores que participan 
en la FAA››.
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Así como todos los federados nos pu-
dimos poner de acuerdo para aprobar 
este estatuto, de la misma manera debe-
mos poder mantener los principios pro-
gramáticos para enfrentar lo que falta, 
para que la otra orilla esté más cerca, y 
para establecer las banderas de las cues-
tiones que tienen que quedar flameando 
para el proceso político que se viene en 
la Argentina.

Estos grandes intereses superiores a las 
mezquindades particulares que poda-
mos tener de corto plazo, tiene que ser 
lo principal. Tenemos que ver cuál es el 
enemigo. Y ese enemigo está en el pro-
ceso de concentración alarmante que se 
está dando, pruebas al tanto de que la 
cerealera estatal china se queda con el 
51 % de Nidera. China no vino a com-
prar la cerealera que hay en mi pueblo,  
J. B. Molina, no, compró la mitad de 
una de las multinacionales más grandes 
del mundo y que factura 17 mil millo-
nes de dólares, y que casualmente, es la 
empresa que empezó con los pooles de 
siembra. Por lo tanto, lo que está en-
frente, ni siquiera es Grobocopatel que 
sembró 40 mil hectáreas, los que vie-
nen, lo hacen por el recurso tierra o por 
el agua. 

Cuando el 25 de junio del año pasado 
convocábamos a dar una charla en FAA 
a los periodistas Paulino Rodrigues y 
Matías Longoni y éste último nos decía 
que el actual es un “tiempo de anor-
malidad” porque es anormal que un 
gobierno tenga el destrato y la confron-
tación que tiene hacia el sector agrope-
cuario, también nos decía que el eje de 
la discusión no era sobre si debía existir 
o no la Mesa de Enlace porque en reali-
dad, la burguesía que está dentro de la 
misma, es microscópica a la par del pro-

ceso de concentración que se viene en 
la próxima década. Los grandes actores 
de la agricultura mundial vienen por los 
recursos naturales de la Argentina, vie-
nen a quedarse con la siembra, con la 
tierra, con el agua, con el comercio y 
eso representan, por ejemplo, los acto-
res de China.

Ante este escenario que concentra y ex-
cluye a los nuestros, debemos consoli-
dar acuerdos programáticos sólidos y 
tenemos que poner espalda con espalda 
como lo hacían el gaucho Cruz y el gau-
cho Fierro. 

Quiero ser muy claro y anunciar for-
malmente, terminado este congreso, 
que esta reforma estatutaria no se hizo 
a la medida de un dirigente porque yo 
ya cumplí un ciclo. El 22 de agosto de 
este año cumplo 20 años en función eje-
cutiva. Siete días después del trágico ac-
cidente del 15 de agosto de 1994 por el 
que perdía la vida Mariano Echaguibel, 
me hacía cargo de la Secretaría gremial 
de FAA, luego de un paro histórico que 
protagonizaron los compañeros del sur 
de Santa Fe en contra de las políticas 
de Domingo Cavallo. Estuve seis años a 
cargo de esa secretaría y catorce como 
presidente federado. 

Es el fin de un ciclo, el fin de una eta-
pa en esta trinchera pero la lucha que 
llevamos por delante continuará, desde 
donde sea necesario. De la presiden-
cia de FAA, en septiembre me estoy 
despidiendo, pero nunca dejaré de ser 
miembro de la filial y militante de la 
organización. En este sentido hago una 
clara exhortación a las distintas líneas 
internas, a los compañeros de la Azul y 
Blanca, para que pongamos los grandes 
temas por encima de las mezquindades 
particulares. 

Esos grandes temas tienen que identifi-
car a quién es el enemigo principal: la 
concentración, la internacionalización 
de la agricultura y su aterrizaje con ten-
táculos en la Argentina, la desaparición 
de pequeños y medianos productores. 
Esa tiene que ser nuestra bandera, la 
misma que nos viene de Alcorta. Ponga-
mos todo el esfuerzo posible por man-
tener un acuerdo programático y una 
fuerte unidad para seguir defendiendo 
el legado del Grito de Alcorta. De esto 
se trata, compañeras y compañeros. 

Hoy hemos dado un gran paso, pero 
para que el sueño de la felicidad en 
nuestros terruños, de la permanencia y 
el desarrollo de la agricultura familiar 
en un país justo, próspero y soberano, 
se haga posible. Felicitaciones a todos, 
a no bajar los brazos y a usar la cabeza 
para que seamos capaces de tener una 
gran Federación Agraria en el futuro, 
con un millón de chacras y no con la 
desaparición de los pequeños y media-
nos productores y de nuestro modo de 
vida. Felicidades, buen regreso y felici-
taciones a todos. 

››Es el fin de un ciclo, el fin 
de una etapa en esta trinchera 
pero la lucha que llevamos por 
delante continuará, desde donde 
sea necesario. De la presidencia 
de FAA, en septiembre me estoy 
despidiendo, pero nunca dejaré 
de ser miembro de la filial y 
militante de la organización. 
En este sentido hago una clara 
exhortación a las distintas líneas 
internas, a los compañeros 
de la Azul y Blanca, para que 
pongamos los grandes temas 
por encima de las mezquindades 
particulares››.

EL DISCURSO DEL PRESIDENTE DE FAA AL CIERRE DEL CONGRESO EXTRAORDINARIO

“Debemos mantener los principios programáticos”

CONGRESO EXTRAORDINARIO
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El 6 de marzo se realizó en Bue-
nos Aires, en el Comité Nacio-
nal de la UCR un encuentro de 
dicho partido con la Comisión 
de Enlace de Entidades Agro-
pecuarias. Allí, el titular de la 
UCR, Ernesto Sánz, acompa-
ñado por los presidentes de los 
bloques de diputados y sena-
dores, Mario Negri y Gerardo 
Morales respectivamente, jun-
to a un nutrido grupo de legis-
ladores y dirigentes del espacio, 
recibieron a las autoridades de 
las entidades que integran la 
CEEA.

El partido entregó un docu-
mento elaborado por la Mesa 
Ejecutiva del Comité Nacional, 
titulado “Estamos con el futu-
ro, estamos con el campo”, en 
el que esboza un diagnóstico de 
la coyuntura del sector, y en el 
que se destaca que “los produc-
tores agropecuarios son uno de 
los pilares del desarrollo, no un 
simple objeto de tributación o 
recaudación”. El trabajo de la 
UCR cuestionó “las maliciosas 
regulaciones del comercio exte-
rior” y señaló: “En este tiem-

po, la producción de las econo-
mías regionales no deben tener 
retenciones y, de igual manera, 
entendemos que en este con-
texto la soja sí debe tener re-
tenciones. La política debe tra-
bajar para contribuir a reducir 
la incertidumbre y un marco 
de estabilidad que impulse al 
mundo de la producción y el 
trabajo y estimule las inversio-
nes en el sector”.

El representante de FAA en el 
evento, vicepresidente 1° Julio 
Currás, tomó la palabra y dijo: 
“Desde la FAA, y la Mesa de 
Enlace, vemos los problemas 
que tiene el país y creemos 
que tenemos que estar traba-
jando no sólo entre nosotros 
sino también codo a codo con 
los partidos para que cuando 
lleguen al gobierno en 2015 
lo hagan con las propuestas 
ya consensuadas, de modo de 
poder resolver tanta demanda 
irresuelta desde hace ya mucho 
tiempo. Y la verdad, hoy mis-
mo se podrían plantear temas 
puntuales, como que hubiera 
mayor rentabilidad, pero cree-

mos que no sólo debe pasar 
por ahí nuestro pedido. Porque 
si nos llevaran solamente las 
retenciones a cero, pero eso no 
viniera acompañado de políti-
cas adecuadas, al poco tiempo 
estaríamos en la misma situa-
ción. Esto significa que tene-
mos que pensar en el largo pla-
zo,  asumiendo un compromiso 
desde la política pero también 
desde las entidades, de trabajar 
en este sentido”.

Y agregó: “Porque cuando 
uno recorre el país,  se ve de 

frente la realidad que sufren los 
pequeños y medianos produc-
tores y los de las economías re-
gionales. Y  hasta en la Pampa 
Húmeda, hoy vemos cómo es-
tán afectados con inundaciones 
y con sequía, mientras se habla 
ligeramente de 55 millones de 
toneladas. Entonces me parece 
que hay que hacer que parte 
de la política vea esta realidad, 
que debe ser vista más desde 
abajo y no tanto desde arriba 
de un helicóptero”.

También participaron de la 

reunión el secretario de Agri-
cultura del Comité Nacional 
y ex vicepresidente 2° de FAA 
y diputado, Ulises Forte, los 
legisladores Jorge Cano, Fran-
cisco Torroba, Patricia De 
Ferrari, entre otros. Por FAA 
acompañaron a Currás el di-
rector José Luis Mammarella 
y productores de las filiales Al-
vear y Bragado.

Eduardo Buzzi señaló: “A 6 años 
de la 125, poder dialogar con un 
ministro contrasta con aquella 
actitud autoritaria, y muestra 
un camino a seguir”. Se le soli-
citó a Alejandro Rodríguez un 
seguro multiriesgo y la aplica-
ción de políticas diferenciadas 
que contemplen la realidad del 
pequeño y mediano productor

El 11 de marzo, autoridades 
nacionales de Federación Agra-
ria Argentina recibieron en la 
sede porteña de la entidad, al 
Ministro de Asuntos Agrarios 
Bonaerense, Alejandro “Topo” 
Rodríguez, para dialogar acer-
ca de los problemas que afec-
tan a los productores de Bue-
nos Aires y al sector en general. 
Por FAA asistieron su presi-
dente, Eduardo Buzzi, junto 
a Julio Currás (vicepresidente 
1°) y Juan Carlos Herrero (Se-
cretario de Coordinación), los 
directores Guillermo Giannasi, 
José Luis Mammarella, Aníbal 
Chiramberro, Dardo Alonso y 
Luciano Salaberria y los refe-
rentes de Mujeres Federadas, 
Zulma Rodríguez y de la Ju-
ventud, Andrés Berruet.
Buzzi señaló al final del en-
cuentro, en conferencia de 
prensa: “Hoy profundizamos 

sobre temas sobre los que ya se 
está trabajando, porque des-
de la llegada de Rodríguez al 
Ministerio existe un ámbito de 
búsqueda de soluciones per-
manente en la provincia, que 
hay que valorar. Le pedimos 
que se profundice la asistencia 
del Banco Provincia a los pro-
ductores, en cuanto a líneas 
de crédito; también hablamos 
de los problemas del sudoeste 
bonaerense, de la comercia-
lización del trigo, y diversas 
cuestiones que afectan a los 
chacareros en las distintas 
regiones. En todos los casos 
le pedimos la aplicación de 
políticas diferenciadas, que 
contemplen las distintas rea-
lidades de los productores. 
Asimismo, le pedimos que se 
siga promoviendo la activi-
dad porcina, ovina y avícola, 
y destacamos la necesidad de 
industrializar la ruralidad, a 
través por ejemplo, de frigo-
ríficos, como una alternativa 
para los pequeños y medianos 
productores”.
El presidente de FAA agre-
gó:  “Esta visita coincide, 
por casualidad, con el sexto 
aniversario del día en que el 
gobierno de Cristina Fernán-

dez anunció la 125°. Y fíjense 
qué paradoja: mientras hace 6 
años un decreto ponía en re-
beldía a todo el campo, hoy 
hay un Ministro que busca 
soluciones, siendo funcionario 
de un actor importante de la 
política como es Daniel Scioli. 
Este espacio contrasta clara-
mente con aquel gesto auto-
ritario y confiscatorio, y es el 
camino que debemos seguir 
profundizando. Porque inde-
pendientemente de que los re-
sultados puedan ser más o me-

nos exitosos, esta debe ser la 
relación normal entre quienes 
administran el Estado y quie-
nes necesitamos condiciones 
para producir, generar empleo 
y alimentos”.
Finalmente, Buzzi señaló: “Le 
hemos acercado al Ministro 
la propuesta de avanzar en el 
desarrollo de seguros multi-
rriesgo, porque creemos que 
debería ser una política pú-
blica en la que el Estado junto 
a las empresas vengan a com-
plementar la ley de emergen-

cia agropecuaria, poniendo a 
disposición de los productores 
una herramienta para poder 
hacer previsible la producción. 
Alguna vez la Presidente dijo 
que por qué no tomábamos 
seguro multirriesgo, y es sen-
cillamente porque esa herra-
mienta no existe, como tam-
poco existe un seguro contra 
gobiernos torpes, si no lo ha-
bríamos tomado también”.

LA REUNIÓN SE REALIZÓ EL 11 DE MARZO EN LA SEDE PORTEÑA DE FAA

Autoridades nacionales de nuestra entidad recibieron 
al ministro de Asuntos Agrarios bonaerense

FAA junto a la Mesa de Enlace fue recibida por las autoridades de la UCR

Imagen de la reunión de las 
entidades agropecuarias  
con la UCR.

Dirigentes nacionales de FAA 
recibieron al ministro de Asuntos 
Agrarios bonaerense.
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La Federación Agraria Ar-
gentina decidió sumarse al 
paro multisectorial, convo-
cado por las centrales obre-
ras y organizaciones sociales, 
para este 10 de abril. “Luego 
de realizar una consulta con 
los directores y dirigentes de 
base de todo el país, hemos 
definido nuestra adhesión al 
paro multisectorial. Estamos 
frente a un proceso de ajuste 
económico ortodoxo impul-
sado por el gobierno nacio-
nal y los perjudicados, como 
siempre, somos los sectores 
más postergados de la socie-
dad”, indicaron los directo-
res federados.
Además, la conducción de 
FAA expresó: “Lamentable-
mente existen causas sufi-
cientes para que los peque-

ños y medianos producto-
res nos sumemos al reclamo 
obrero contra el modelo de 
ajuste y estancamiento eco-
nómico que aplica el kirch-
nerismo. Vivimos un proce-
so inflacionario que impacta 
directamente sobre el bolsi-
llo de millones de trabaja-
dores y que perjudica a pe-
queños y medianos sectores 
empresarios del campo y la 
ciudad. Desde el gobierno se 
intenta poner un techo a las 
paritarias salariales, lo cual 
sumado al aumento tarifa-
rio en los servicios de agua 
y gas, disminuye aún más su 
poder adquisitivo. Los pre-
cios de los alimentos de la 
canasta básica no paran de 
crecer, mientras que el IN-
DEC sigue tergiversando la 

publicación de las variables 
económicas para esconder la 
recesión. En definitiva, nos 
sumamos a esta jornada de 
lucha por la defensa del sa-
lario, que es también la de-
fensa de ese mercado interno 
del que dependemos los cha-
careros”.
“Advertimos la necesidad de 
exteriorizar el malestar cre-
ciente en la sociedad argen-
tina y ser parte de las pro-
testas que están programa-
das, porque contrariamente 
al intento oficial de hacer-
nos aparecer como los bene-
ficiarios de la tremenda de-
valuación de comienzos de 
año,  el sector que represen-
tamos está en el pelotón de 
los perdedores de este mode-
lo”, concluyeron. 

SE LO DECIDIÓ TRAS CONSULTA CON LOS DIRECTORES

10 de abril: FAA adhiere al paro 
nacional multisectorial
Con la consigna “La defensa del salario es la defensa del mercado interno”, 
nuestra entidad se suma al cese de actividades convocado por centrales 
obreras y movimientos sociales. 

1. Políticas públicas diferen-
ciadas para pequeños y me-
dianos productores

-
nes

imponible del Impuesto a 
las Ganancias y Bienes Per-
sonales

para productores de zonas 
alejadas de los puertos o 
centros de consumo

2. Mantener la soberanía bio-
tecnológica, garantizando el 
derecho a Uso Propio de se-
millas para los agricultores.

3. Democratización de la tie-
rra

agrarios

titularización de ocupantes 
veinteañales

-
zación de granos eliminan-
do ROEs y privilegiando al 
movimiento cooperativo. 

-
deral de Estímulo a la Pro-

ducción Agropecuaria.
5. Financiamiento y créditos 

blandos para pequeños pro-
ductores.

6. Precio mínimo sostén, fon-
do compensador y puesta en 
funcionamiento de un siste-
ma de comercialización que 
termine con la distorsión de 
precios de productos de eco-
nomías regionales.

7. Plan de desarrollo ganade-
ro. 

-
ción e industrialización de 
carnes alternativas

8. Recomposición del precio 

cadena de comercialización.
9. Plan Arraigo para la juven-

tud.
10. Ampliar y mejorar la Ley 

de Emergencias Agropecua-
rias y desarrollar comple-
mentariamente un sistema 
integral de seguros multi-
rriesgos para dar previsibili-
dad a los productores agro-
pecuarios.

RECLAMOS CONCRETOS CON LOS 

QUE NOS SUMAMOS AL PARO
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La publicidad que acompaña esta nota es de 1977, del periódico “La Tierra”. La página se ha 
vuelto amarilla con el tiempo, porque pasaron casi cuarenta años desde entonces. En el medio, 
apareció la siembra directa y cambiaron las prácticas agrícolas. Pero la esencia de Apache y de 
la Federación Agraria Argentina, siguen siendo las mismas. La tradicional firma de Las Parejas, 
fundada y dirigida por Carlos Castellani, sigue fabricando la maquinaria agrícola que necesita el 
productor argentino. Y la FAA, sigue luchando por el destino del pequeño y mediano productor. 
Hemos recorrido un largo camino juntos, Apache… Bienvenida, en tu regreso a las páginas del 
decano de la prensa agraria!!!!

bl d d d d l d “ ”

APACHE Y LA FEDERACIÓN AGRARIA, 
UN LARGO CAMINO JUNTOS

Entre el 24 y el 26 de marzo, 
una delegación de la Federa-
ción Agraria encabezada por 
su presidente, Eduardo Buzzi, 
participó de un encuentro in-
ternacional en Montevideo, 
Uruguay, convocado por FIDA 
Mercosur y COPROFAM, con 
el apoyo de la FAO. El evento 
se denominó “Diálogo regional 
de Planificación y movilización 
por el año internacional de la 
agricultura familiar, campesina 
e indígena” y contó con la par-
ticipación de organizaciones de 
productores de 16 países. Tras 
dos días de debate se elaboró 
un documento (ver completo 
en la página web de FAA) con 
las principales preocupaciones 
para los pequeños y medianos 
productores. El miércoles 26, se 
realizó además la IX Asamblea 
de Coprofam. El broche de oro 
para el evento fue la participa-

ción del presidente del Uruguay, 
Pepe Mujica, quien brindó una 
conferencia ante los presentes 
relacionada con las políticas 
públicas que implementa su 
país para promover la agricul-
tura familiar. El director gene-
ral de FAO, Graziano Da Silva, 
envió una nota de salutación al 
encuentro. Asistieron Alvaro 
Ramos (FIDA Mercosur), Caio 
Branca (Ministerio de Desa-
rrollo Agrario de Brasil), José 
María Zeberio  y Austin Exte-
berria ((Foro Rural Mundial), 
Sternardt Dulclair (FAO)
Al regreso de Montevideo, el 
Secretario Gremial de FAA, 
Omar Príncipe señaló: “Hemos 
sido siempre protagonistas de 
la COPROFAM, que permite 
llevar a instancias internacio-
nales los debates de nuestra or-
ganización, encontrarnos con 
instituciones hermanas que lu-

chan en los países del Mercosur 
con las mismas banderas que 
las nuestras. Este año, no fue 
la excepción. En este sentido, 
es trascendente haber mante-
nido para la FAA la Secretaría 
de Género, en manos d Marisa 
Boschetti, que además prestigia 
lo que aquí hagan los grupos de 
Mujeres Federadas”.
Por otro lado, Príncipe destacó 
la inclusión de reclamos como 
el uso propio de semillas, la seg-
mentación impositiva o el cuida-
do del agua como recurso natu-
ral, temas propuestos por la FAA, 
en los debates del encuentro. “No 
existe una sola agricultura, a gran 
escala y concentrada. Somos mi-
les los agricultores familiares, en 
todo el continente. Eso es lo cen-
tral de este encuentro al que he-
mos asistido, poder mostrar que 
estamos organizados y seguimos 
resistiendo”, indicó Príncipe.

ENTRE EL 24 Y EL 26 DE MARZO, EN MONTEVIDEO

Uruguay: Productores de América del Sur y el Caribe 
debatieron sobre agricultura familiar
La delegación federada estuvo presidida por Eduardo Buzzi, Omar Príncipe y Evangelina Codoni. 
Asistieron directores de varios distritos y la coordinadora de MFA, Marta Aicardi.

En el marco del encuentro 
en Montevideo, se presen-
taron dos investigaciones, 
relacionadas con la agricul-
tura familiar y los retos de la 
región. Una de Renato Ma-
luf, del CONSEA de Brasil, 
y otra de Luis Caputo, sobre 
sucesión rural. 
El nuevo presidente de CO-
PROFAM, es Fernando Ló-
pez, de la CNFR de Uruguay.
El evento fue apoyado por 
FAO. Además de los países 
miembros de COPROFAM, 
hubo representantes de los 

Comités Nacionales del Diá-
logo por la Agricultura Fami-
liar de los países del Caribe. 
Y también hubo integrantes 
del Foro Rural Mundial.
Estuvo el nuevo ministro de 
agricultura de Uruguay. Y el 
representante de FAO Uru-
guay.
En el marco de la visita a 
Uruguay, los delegados de 
los comités nacionales de La-
tinoamérica e invitados espe-
ciales, realizaron una visita a 
la Estación Experimental del 
INAI de Uruguay.

Datos desde Montevideo

La delegación federada, junto a Mujica y las autoridades de Coprofam
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El vicepresidente 1° de Federa-
ción Agraria Argentina, Julio 
Currás, participó de la apertura 
oficial de la reunión de la Or-
ganización Mundial de Agricul-
tores (OMA), realizada el 26 
de marzo en Buenos Aires. “Ya 
desde su inicio, el encuentro se 
perfila como un muy interesan-
te ámbito de reflexión acerca de 
la realidad de los productores 

agropecuarios de más de 80 paí-
ses, que lo integran. Asimismo, 
se ha planteado la importancia 
del cooperativismo y la mejora 
de las condiciones de trabajo en 
el sector,  partiendo de la base 
de que los productores somos 
actores centrales en el desarrollo 
de los países”, señaló Currás al 
término de la primera jornada de 
sesiones.

El martes 25, el presidente de 
Uruguay asistió al encuentro 
de organizaciones de FIDA 
MERCOSUR y COPROFAM. 
Mujica brindó una disertación 
(se puede leer completa en el 
sitio web de FAA) en la que 
resaltó el rol de la agricultura 
familiar. Señaló: “Aunque hay 
intelectuales que pronostican 
la desaparición de la agricultu-
ra familiar, hace muchos años 
que está desapareciendo, pero 
no hay caso, no desaparece. Y 
no lo hace porque tiene cierto 
grado de vigencia económica 
que le permite resistir, porque 
llega a ciertos lugares a los que 
la gran agricultura no va (…) 
Yo creo que hay que luchar por 
todas las formas para agregar 
valor. La agricultura familiar 
no debe ser una fábrica de 
pobres, debe ser diferenciada, 
distinta y creadora, y que la 
gente que esté metida en ella 
no por castigo, sino por otra 
cosa. No puede ser la epopeya 
de los condenados de la tierra, 
no puede ser un flagelo de los 

El trascendente encuentro con Pepe Mujica

ASISTIÓ EL VICEPRESIDENTE 1º, JULIO CURRÁS

FAA participó de la reunión de la 

Organización Mundial de Agricultores 

que se hizo en Buenos Aires

que se están muriendo. Tiene 
que ser algo que se empiece 
a hilvanar con el porvenir”.
Al finalizar su presentación, 
el presidente uruguayo re-
cibió una bandera de la Fe-
deración Agraria de parte 
de Eduardo Buzzi y Omar 
Príncipe. El titular federado 
dialogó con Mujica y señaló: 
“Este ha sido un gesto que lo 

distingue y marca una acti-
tud de reconocimiento hacia 
nuestras organizaciones y los 
productores que representa-
mos. Aquí en este encuentro 
de Montevideo, se está deba-
tiendo el presente y el futuro 
de la agricultura familiar de 
nuestros países, por eso cele-
bramos la presencia de Mu-
jica hoy”.  

Príncipe y Buzzi, entregando bandera de FAA al 
presidente uruguayo.

Currás, junto a los presidentes de CRA y 
CONINAGRO, en la reunión de la OMA.
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Ustedes tienen que entender 
que yo soy nacido en este país 
y gran parte de mi horizonte 
intelectual tiene que ver con las 
características positivas y nega-
tivas que tiene la historia de mi 
sociedad. El término “campesi-
no” en el Uruguay es “sapo de 
otro pozo”. El interlocutor no 
se siente aludido. Es un térmi-
no intelectual que llega por los 
intelectuales preocupados por el 
problema de la tierra, pero que 
no son ellos en sí campesinos 
que vivan del trabajo campe-
sino. Son admiradores, servi-
dores, vendedores de servicios, 
pero a los que podríamos llamar 
“real campesinos”, no se sien-
ten convocados por ese nombre.

En segundo término, fuimos 
tan bárbaros que la realidad 
indígena desapareció en nues-
tro país. Nuestra historia es tan 
bárbara que si algún indígena 
quedó, por su propia seguridad 
se mezcló con la identidad del 
aluvión de gente que venía de 
otras partes. 

Yo vengo de un país pecuario. 
Por mucho tiempo aquí no va-
lía la pena sembrar trigo porque 
era más fácil carnear una vaca. 
Eso creó un personaje, un modo 
de ser y una historia. Fuimos 
muy tempranamente un país 
cuya población se distribuyó 
como si fuéramos un país in-
dustrial. Es decir, el campo se 
despobló y la gente se concentró 
porque la hacienda ganadera no 
precisaba mucha gente, la ex-
pulsaba. Muy tempranamente 
tuvimos un campo vacío.

Si hubiéramos sido un país 
maicero, algodonero o azuca-
rero, a la hora de la cosecha 
hubiéramos necesitado miles 
de brazos y hubiéramos tenido 
un cambio social muy distinto. 
Pero fuimos un país pecuario 
que conformó una sociedad dis-
tinta.

Naturalmente estoy hablando 
de la historia que formó al Uru-
guay, pero las palabras, los con-
ceptos, las diferencias, por algo 
se dan. No es que no tengamos 
estructuralmente algo que pode-
mos nombrar como agricultura 
familiar. Si nos atenemos a los 
números, tendríamos que decir 
que hay ganaderos familiares, es 
decir, pequeños ganaderos cria-
dores son la masa más grande 
de gente familiar del Uruguay. 
Son gente que vive de criar unos 

“Aunque hay intelectuales 
que pronostican la 
desaparición de la 
agricultura familiar, hace 
muchos años que está 
desapareciendo, pero no 
hay caso, no desaparece. 
Y no lo hace porque tiene 
cierto grado de vigencia 
económica que le permite 
resistir, porque llega a 
ciertos lugares a los que la 
gran agricultura no va”.

cuantos terneros, de venderlos, 
de mantenerlos medio por mila-
gro. Por supuesto, hay un man-
chón de gente que se ha desa-
rrollado en la horticultura y que 
ha tenido que ver con el abaste-
cimiento de la ciudad. Pero Uru-
guay es el país más urbanizado 
de América y del Mundo con el 
42% de su población viviendo 
en la Capital. Un desastre, una 
brutal concentración.

Con esas salvedades, hemos 
tenido un impacto importante 
con las transformaciones con-
temporáneas. El alud migrato-
rio que nos formó como país, 
mucho tuvo que ver con algo 
parecido a la agricultura fami-
liar. Hubo gente de la patria vie-
ja que no encontró mejor forma 
de hacer plata que vender peda-
zos de campo a pobres que ve-
nían de Europa. Algo que en la 
Argentina pasó con la consigna 
de Roca de que “hay que echar 
el gringo hacia la Pampa”, acá 
se dio de otra manera. Se pro-
dujo una colonización privada 
y a esa gente, si la ubicamos 
históricamente en nuestros bis-
abuelos, eran familias afinca-
das en la tierra con un sentido 
del autocultivo muy fuerte, del 
autoabastecimiento, gente que 
carneaba chanchos entreverado 
con algún ternero, que planta-
ba diversas cosas, frutas, papa, 
pero la base de la cultura con-
temporánea y mercantilista hizo 
pelota todo eso.

Hoy estamos en un mundo 
cada vez más especializado, con 
una clase media rural semiem-
presarial que tiene importancia 
en la presencia de algunas em-
presas y con una faja de unas 20 
mil familias aproximadamente, 
la inmensa mayoría de ellos pe-
queños ganaderos, que tienen 
hambre de tierra, tienen insegu-
ridad ante el fenómeno de la tie-
rra, y por eso la alegría de una 
política de protección de la agri-
cultura familiar en el Uruguay, 
se llama fortificar el Instituto de 
Colonización a “cara de perro”. 

Lo que nos pasa con esto muy 
sencillo: un paisano que de al-
guna manera logra sobrevivir 
con sus terneros, y no necesa-
riamente los hijos quieren se-
guir. Cuando muere el viejo, los 
hijos quieren vender y compra 
algún fuerte de al lado. Con el 
fenómeno de la tierra encontra-
mos otro que tiende a la des-
aparición. Los que pueden tener 
vocación de trabajar no tienen 
oportunidad. La economía de 
mercado no va a dar jamás 
oportunidad. Si el Estado no 
toma esto como un eje de po-
lítica social distributiva, mante-
niendo crecientemente la faja de 
territorios que va comprando 
de alguna manera y que sirve 
para afincar pero no para hacer 
una fábrica de pobres, sino para 
darle una estatura media y un 
margen de seguridad que le per-
mita a la gente vivir acorde con 

lo que son los dilemas culturales 
y contemporáneos. Porque hay 
mucha agricultura familiar pero 
no le podemos pedir a las nue-
vas generaciones que soporten 
las penurias de nuestros abuelos 
porque no van a bancar, porque 
el mundo cambió. Hay otras 
exigencias. Hay algunos pocos 
locos sueltos que sí, pero no ha-
cemos patriada, somos pocos. 
La tendencia global es que las 
demandas de la gran ciudad, 
culturalmente van cayendo so-
bre la gente. Entonces tenemos 
que apostar a gente que tenga 
ingresos que les permitan incor-
porarse a la vida moderna, sin 
pasarse por otro lugar. 

El otro factor que veo es el 
de la organización colectiva, 
mediante cooperativas o socie-
dades, o bajo la forma que sea. 
En gran medida, algunas colo-
nias del Uruguay tuvieron esa 
virtud. Pero así como empieza 
a desarrollarse la empresa de 
servicios por todas partes en el 
campo rural, para la gran agri-
cultura, hay que entender que 
hay ciertos problemas de es-
cala que la gente sola no se la 
puede dar, pero colectivamente 
si. Hay que trabajar mucho en 
la mentalidad colectiva y esto 
cuesta mucho. Los paisanos de 
mi país somos muy individualis-
tas y con esa cultura no vamos 
a sobrevivir. Hay que copiarle 
cosas a la gran empresa, sin ser 
la gran empresa. La actividad 

HABLÓ SOBRE EL ROL DE LOS PEQUEÑOS Y MEDIANOS ANTE LOS DELEGADOS DE 16 PAÍSES

Mujica: “El Estado tiene que trabajar por 
la promoción de la agricultura familiar”
El discurso completo del presidente de Uruguay, el martes 25 de marzo en la reunión de 
COPROFAM realizada en Montevideo

de servicios puede ser  un nú-
cleo humano también reparti-
do. Eso implica trabajar mucho 
en la cultura porque también 
en la agricultura familiar no se 
tiende a desaparecer solo por 
culpa de otro, también lo hace 
por insuficiencias nuestras. En 
el mundo en el que vivimos, na-
die nos va a tener lástima. Hay 
que tener fuerza, y para ello, los 
chicos tienen que juntarse con 
sus iguales, y para hacerlo, no 
hay que andar viendo los defec-
tos del otro, porque si no, nadie 
sirve para nada. Hay que tener 
un gran sentido de apertura y 
tolerancia para construir cier-
tas unidades que nos permitan 
pelear. Muchas veces el agricul-
tor familiar, adentro del campo 
tiene una eficiencia brutal con 
los recursos que tiene, pero su-
cumbe afuera porque tiene pro-
blemas en la venta o murió en 
la compra. Siempre compra más 
caro y vende más barato. Tiene 
dificultades que no las puede 
superar. Es un gran trabajador 
adentro del campo porque se 
autoexplota, pero lo matan de 
afuera. El paragolpes para fre-
nar eso es la unidad. Hay que 
luchar en el campo asociati-
vo, juntarse y gastar horas en 
aprender a conciliar los proble-
mas.

Creo que los gobiernos tienen 
mucho que hacer, pero los go-
biernos no están hechos de agri-
cultores familiares. Primero no 
tienen casi agricultores, ni pai-
sanos, ni nada que se les parez-
ca. Hablar de la tierra es como 
hacer una maldad. Gobiernan 
el mundo las megalópolis, son 
hombres de las grandes ciuda-
des, sobre todo economistas, 
“esos imprescindibles”. 

En el Uruguay no tenía con-
diciones como para poder re-
nunciar al agronegocio, porque 
tiene una dependencia notoria 
en materia de balanza exterior. 
Después de la aparición de Chi-
na en el mundo, revalorando 
cosas que durante cincuenta 
años estuvimos maldiciendo en 
términos de intercambio, se nos 
dio vuelta. Ahora lo que vende-
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“Muchas veces el agricultor 
familiar, adentro del campo 
tiene una eficiencia brutal 
con los recursos que tiene, 
pero sucumbe afuera 
porque tiene problemas 
en la venta o murió en la 
compra. Siempre compra 
más caro y vende más 
barato. Tiene dificultades 
que no las puede superar. Es 
un gran trabajador adentro 
del campo porque se 
autoexplota, pero lo matan 
de afuera. El paragolpes 
para frenar eso es la unidad. 
Hay que luchar en el campo 
asociativo, juntarse y 
gastar horas en aprender a 
conciliar los problemas”.

“El Estado tiene que 
disponer de tierra y 
arrendarla razonablemente 
a la gente que demuestre 
que tiene capacidad para 
trabajarla, y cuando deja de 
tener capacidad por razones 
de edad, “afuera y bailando” 
y que venga otro más 
joven a ocupar ese lugar. 
Así de sencillo. Pero no se 
transfiere la propiedad de 
la tierra. La tierra está allí y 
el Estado tiene que cumplir 
ese papel y no trabajar ni 
un milímetro de esa tierra, 
pero tiene que servirle a 
las familias que trabajen, 
dar una oportunidad y dar 
estabilidad. Si dejamos 
el fenómeno de la tierra 
en manos del mercado, 
perdemos”.

mos nosotros vale cada vez más 
y los productos industriales va-
len cada vez menos. Años atrás 
esto no pasaba. A nosotros se 
nos fue la juventud renegando 
con los términos de intercam-
bio. Para comprar un mismo 
tractor cada vez teníamos que 
poner más carne, más kilos de 
trigo, pero de repente el mundo 
cambió. Por lo menos por aho-
ra. Quiero decir que ese fenó-
meno fue muy fuerte en nuestra 
economía porque duplicó nues-
tro haber económico. Entonces, 
cómo les digo a mis paisanos 
que no planten soja transgéni-
ca. Me sacan a patadas. Porque 
a esa soja no la impuso ningún 
gobierno, se la empezaron a pa-
sar entre ellos, y se acabó. La 
agricultura argentina tuvo la 
virtud de contrabandear la se-
milla para todos lados y ahora 
Monsanto que le vaya a cobrar 
al Rey de Borgoña. ¿Por qué? 
Porque es negocio. 

No todo es lo mismo. Noso-
tros tenemos 800 mil hectáreas 
dedicadas a la lechería que cada 
vez anda mejor. La masa más 
importante de productores le-
cheros entra en la categoría de 
productores familiares. Hay 
empresas grandes pero la in-
mensa mayoría de producto-

res lecheros es típicamente de 
agricultura familiar. Eso está 
demostrando que tiene capaci-
dad de pelear en el mundo. Y 
cuando uno va a Nueva Zelan-
da y recorre, se da cuenta que 
la masa de productores lecheros 
son familiares. 

El agronegocio y la gran em-
presa caminan en los mismos 
frentes pero no en todos traba-
jan igual, ni tienen las mismas 
posibilidades. Esto hay que 
entenderlo. No creo que en el 
campo de la horticultura, de 
servicio a las ciudades, el agro-
negocio pueda cubrir los desa-
fíos que hay por delante. Creo 
que hay un campo muy ancho 
para trabajar en ese sentido. 

Aunque hay intelectuales que 
pronostican la desaparición 
de la agricultura familiar, hace 
muchos años que está desapa-
reciendo, pero no hay caso, no 
desaparece. Y no lo hace porque 
tiene cierto grado de vigencia 
económica que le permite resis-
tir, porque llega a ciertos luga-
res a los que la gran agricultura 
no va. En el mundo calificado, 
europeo, empieza a haber una 
revaloración cultural del tipo 
de alimentos. Tal vez estamos 
evolucionando hacia un tipo de 
comida diferenciada. Y como 
siempre, los que tienen mucha 
plata van a ser consumidores 
de productos de la agricultura 

familiar y los que no, no van a 
llegar. Esto se empieza a notar 
cada vez más en Europa como 
una costumbre porque viene 
también un afinamiento de ca-
rácter intelectual en la pobla-
ción, y la clase media con cierto 
poder adquisitivo, tiende a de-
sarrollar otro tipo de demanda 
con la aparición de otro tipo de 
mercado más artesanal. 

No creo en esa cosa que es una 
aplanadora, en donde lo único 
que va a haber es una gran em-
presa para tal o cual cosa. He 
visto en Europa a productores 
de cerdo con su marca vendien-
do sus chorizos. Acá todavía no 
lo hacemos porque no sabemos 
qué le ponemos adentro, pero 
nos vamos a ir civilizando. No 
sé por qué no se va a poder ven-
der un salame casero con todas 
las garantías. 

Yo creo que hay que luchar 
por todas las formas para agre-
gar valor. La agricultura fami-
liar no debe ser una fábrica de 
pobres, debe ser diferenciada, 
distinta y creadora, y que la 
gente que esté metida en ella no 
por castigo, sino por otra cosa. 
No puede ser la epopeya de los 
condenados de la tierra, no pue-
de ser un flagelo de los que se 
están muriendo. Tiene que ser 
algo que se empiece a hilvanar 
con el porvenir. Esto daría para 
discutirlo mucho pero el mundo 

no va a ser UNA cosa, va a ser 
MUCHAS. La vida en los pue-
blos no va a ser UNA, va a ser 
MUCHAS cosas. Por eso creo 
que hay un margen pero hay 
que luchar por la organización 
colectiva de las familias, por la 
seguridad en la tierra, y eso lo 
puede arreglar solamente el Es-
tado.

El Estado tiene que disponer 
de tierra y arrendarla razona-
blemente a la gente que demues-
tre que tiene capacidad para tra-
bajarla, y cuando deja de tener 
capacidad por razones de edad, 
“afuera y bailando” y que ven-
ga otro más joven a ocupar ese 
lugar. Así de sencillo. Pero no 
se transfiere la propiedad de la 
tierra. La tierra está allí y el Es-
tado tiene que cumplir ese papel 
y no trabajar ni un milímetro de 
esa tierra, pero tiene que servirle 
a las familias que trabajen, dar 
una oportunidad y dar estabili-
dad. Si dejamos el fenómeno de 
la tierra en manos del mercado, 
perdemos. La tierra es la fuente 
de especulación más grande que 
existe. Hay actividades como 
la gran minería que en el fon-
do son especulación de carácter 
inmobiliario, con algo que pro-
ducen, pero la gran apuesta es 
la suba del valor de la tierra en 
el largo plazo. Esa es la verda-
dera generadora de valor y la 
escala va a subir cada vez más 

en el mundo porque la tierra es 
siempre la misma pero cada vez 
hay más necesidad. Entonces, si 
el Estado no cumple y controla 
esto, ese será el mayor peligro 
que tiene la agricultura familiar. 
Junto con las costumbres, por-
que los hijos no necesariamente 
van a hacer lo mismo que hicie-
ron sus padres, y cuando éstos 
desaparecen, venden el pedacito 
de campo se van a la ciudad o se 
compran un camión, un auto o 
una moto o lo que fuere. Y tie-
nen derecho a usar su libertad 
y su libre albedrío, estas cosas 
no se pueden imponer, o nacen 
o no. Yo sé que uno puede tener 
nostalgia y querer que sus hijos 
continúen, pero la nostalgia es 
bárbara para hacer tangos, pero 
uno tiene que ver lo que son las 
realidades. Ahí tiene que estar el 
Estado, que permanece con la 
tierra, que nos oferta permanen-
temente, no mucha para que no 
se crea demasiado gorda la cin-
cha, y no poca como para que 
sea un condenado a la pobreza.

Eso es en parte por lo que tene-
mos que luchar. Les agradezco, 
compañeros de América Latina. 

FORTALECER
F u n d a c i ó n
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Trabajamos apoyando al pequeño 
y mediano productor agropecuario
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ACCIONAR GREMIAL A 38 AÑOS DEL GOLPE MILITAR

La FAA en el Día de la Memoria
Por Juan Carlos Herrero (*)

El modelo agropecuario que 
tenemos en la actualidad, de 
monocultivo a gran escala y 
concentración económica,  
nos deja afuera a los chaca-
reros. Lo tenemos en claro 
hoy, porque lo padecemos. 
Pero quizás valga la pena re-
cordar cómo fue el inicio de 
esta historia. Porque hubo 
un 24 de marzo de 1976, 
que instauró “a sangre y 
fuego” la recuperación de 
los sectores dominantes en 
nuestro país. Aquel Golpe 
militar, del que se acaban de 
cumplirse 38 años, fulminó 
conquistas del movimiento 
obrero, dejó 30 mil desapa-
recidos, impuso el miedo, 
hizo añicos los organismos 
del Estado e instaló la idea 
de que el “libre mercado” 
era la solución para los pro-
blemas nacionales. Los pe-
queños y medianos produc-
tores ya habíamos empe-
zado a retroceder con otra 
dictadura, la de Juan Car-
los Onganía, y la Ley Rag-
gio que significó el desalo-
jo de casi veinte mil familias 
de chacareros arrendata-
rios. En aquel momento, la 
FAA se oponía con firmeza 
a la medida oficial. Luego, 
en tiempos de Videla, Vio-
la y luego de Galtieri, se fue-
ron vaciando la Corpora-
ción Argentina de Produc-
tores de Carne (CAP) y la 

Junta Nacional de Granos. 
Se hacía entonces la “tarea 
sucia”. Después vendría el 
menemismo, para liquidar 
la participación estatal en la 
economía. Y más acá el kir-
chnerismo, que por detrás 
de un relato nacional y po-
pular, le entregaría el mane-
jo de la producción agrope-
cuaria a un puñado de cor-
poraciones exportadoras, 
pooles de siembra  grandes 
empresas. Todo lo que sufri-
mos y conocemos hoy, em-
pezó entonces, bajo signos 
dictatoriales. Pasaron casi 
40 años, y la Federación 
Agraria en todo este tiempo 
no bajó los brazos. Segui-
mos luchando, a pesar de 
las inclemencias del presen-
te, por un futuro mejor, que 
garantice la continuidad de-
mocrática para siempre en 
la Argentina y pueda haber 
en nuestro país una agricul-
tura con más agricultores.

(*) Director FAA. Secretario de Coordi-
nación en uso de licencia. Detenido en 
la cárcel de Rawson durante la última 

dictadura militar.

FAA participó de la Misión de Observación en Santiago del Estero.

PARTICIPARON EL DIRECTOR MIGUEL PÉREZ Y LUCIANA SOUMOULOU

Santiago del Estero: Se realizó Misión de 

Observación en Añatuya

Monsanto cuenta con las pa-
tentes que le aseguran la pro-
piedad intelectual de la semilla 
de soja INTACTA RR2, gra-
cias al acuerdo y beneplácito 
de este gobierno nacional y po-
pular que realizó el trámite en 
forma expresa y tiempo récord. 
Y para reforzar ese escenario 
propicio, junto a una parte de 
la industria semillera, acopia-
dores y exportadores, ideó un 
“sistema privado” que regirá 
no solo para esta soja sino para 
el resto de los transgénicos que 
desembarquen en un futuro.
Este acuerdo funciona así: 
cuando el productor compre 
semilla de soja certificada, 
pagará el derecho fijado y al 
vender sus granos se realiza-
rá un sencillo test que permi-
te detectar la presencia de los 
genes buscados. Si el resultado 
fuera positivo, el comprador 
del grano cobrará a cuenta del 
desarrollo, las regalías pen-
dientes por toneladas produci-
das. Dicho contrato viola todos 
nuestros derechos y es un claro 
ejemplo de abuso de posición 
dominante en el mercado que 
merece ser sancionado.
En marzo de 2013, Monsan-
to Company anunció que su 
nueva soja INTACTA RR2 
PRO estaba en condiciones de 
brindar más beneficios a los 
productores, contribuyendo a 
la preservación de los recursos 
naturales en uno de los princi-
pales puntos de biodiversidad 
del mundo, destacando que 
había completado todas las au-
torizaciones regulatorias en los 
mercados de América Latina. 
Esta nueva soja brindaría ma-
yor potencial de rinde debido a 
tecnologías de avanzada, pro-
tección contra pestes económi-
camente significativas y tole-
rancia al glifosato provista por 
la tecnología Roundup Ready. 
Todo esto en pos de satisfacer 
la creciente demanda global de 
alimentos, forrajes y recursos 
naturales.
Pero las discusiones sobre la 
nueva soja se refieren a la po-
lítica de Monsanto para ase-
gurarse el cobro de regalías, el 
debate sobre la propiedad de 
la tecnología, el derecho al uso 
propio del agricultor y final-
mente intentan poner en agenda 
una nueva Ley de Semillas que 
beneficie a la multinacional.
Esta vez, a diferencia de lo ocu-
rrido a mediados de los noven-
ta, Monsanto ya patentó en Ar-
gentina su nuevo soja gracias al 
apoyo de los funcionarios de 

turno. Recordamos que cuando 
se aprobó la soja RR (resistente 
al glifosato) en 1996,Monsan-
to no hizo lo mismo, y por esa 
decisión, la empresa perdió la 
oportunidad del cobro de pa-
tentes pero se aseguró la rápida 
expansión de la RR, lo que ter-
minó de garantizar otro gran y 
millonario negocio: la venta del 
herbicida (glifosato).
Ahora, con la tecnología ya 
patentada, la empresa inició 
una campaña de “acuerdos in-
dividuales” con productores, 
para preservarse frente a la le-
gislación nacional que permite 
al productor el uso propio, y 
por lo cual lo habilita a reutili-
zar las semillas obtenidas en la 
cosecha sin hacer ningún pago. 
Entonces, ante la imposibilidad 
de cobrar regalías, apuntaron 
a lograr un consenso mediante 
un contrato entre privados por 
el cual el productor está dis-
puesto a usar la tecnología pa-
gando por ella. Monsanto, que 
no niega la ley actual pero se 
escuda tras los acuerdos priva-
dos, apuesta a esta herramienta 
para lograr consenso entre toda 
la cadena y el reconocimiento 
de la propiedad intelectual.
La estrategia de la empresa no 
busca modificar directamen-
te el sistema legal ni acudir 
a la Justicia, sino que va por 
acuerdos individuales con los 
productores para presionar al 
Estado, desconociendo la figu-
ra del uso propio y suponien-
do que el hombre de campo 
no dejará de adquirir el nuevo 
producto, aun bajo estas con-
diciones.
Pero este contrato es una cla-
ra violación a otros derechos 
y hace abuso de posición do-
minante en el Mercado, ya 
que la forma que elige Mon-
santo para reservase para sí 
la fiscalización, no respeta las 
disposiciones nacionales en la 
materia.
Para nosotros se debe asegurar 
el cobro de una regalía única 
e integral en la bolsa y que se 
asegure el libre acceso a los 
eventos biotecnológicos que 
se inscriban, en la medida que 
cumplan con los requisitos le-
gales vigentes. Se debe respe-
tar el derecho al uso propio 
en semillas, preservando a los 
pequeños y medianos produc-
tores y evitar situaciones mo-
nopólicas dominantes abusi-
vas, ofreciendo contratos que 
terminan siendo cheques en 
blanco en beneficio de las mul-
tinacionales.

FEDERACIÓN AGRARIA ARGENTINA SOBRE LOS CONTRATOS QUE IMPULSA MONSANTO

INTACTA RR2 PRO: ¿Beneficios para el productor 
o mayor dependencia agropecuaria?

Federación Agraria, 

aconseja y advierte

No se deben firmar contratos 
privados que terminan siendo 
perjudiciales para los produc-
tores y que “el derecho de los 
demás termina donde empie-
zan nuestros derechos”.
Que la actual Ley de Semillas 
y Creaciones Fitogenéticas N° 
20.247, legisla de orden públi-
co, el derecho del productor a 
usar variedades vegetales, con 
el fin de obtener semillas para 
su propia resiembra. Si el agri-
cultor procesa y almacena en 
su explotación las semillas re-
sembradas, no debe efectuar 
trámite alguno y que el derecho 
del obtentor de proteger la in-
vestigación y la producción de 
variedades y la venta como ta-
les,  no debe abarcar otros usos 
como el de almacenamiento 
para resiembra o el de la venta 
de grano como materia prima, 
que el productor también puede 
negarse a franquear el ingreso 
al predio de los denominados, 
haciendo uso al ejercicio de su 
derecho de propiedad y mucho 
menos a brindarle información 
sobre las variedades utilizadas 
o superficie sembradas.
Por ultimo, ante el casi seguro 
debate sobre una nueva Ley de 
Semillas a venir en los próxi-
mos meses, impulsada por esta 
Multinacional y que encuentra 
eco en algunos cipayos oficia-
listas, decimos claramente que 
se debe respetar el derecho al 
uso propio en semillas, siendo 
esta, una bandera irrenuncia-
ble de la Federación Agraria 
Argentina. Los agricultores son 
los verdaderos y principales fi-
tomejoradores, ya que durante 
15000 años han sido los gran-
des descubridores y seleccio-
nadores de las variedades más 
nobles y útiles que componen 
el germoplasma utilizado ac-
tualmente.

El entonces ministro de Agricultura de 
la Nación, Norberto Yauhar, brindando 
con directivos de Monsanto.

Entre el 25 y el 27 de febre-
ro pasados, el Director de 
Economías Regionales FAA, 
Miguel Pérez y la Dra. Lu-
ciana Soumoulou, en repre-
sentación de la Comisión de 
Tierras de Federación Agraria 
Argentina, participaron de la 
primera Misión de Observa-
ción de la Mesa Nacional de 
Diálogo para la Agricultura 
Sustentable, en la ciudad de 
Añatuya, Santiago del Estero. 
La misma fue convocada por 
la Subsecretaría de Agricultu-
ra Familiar de la Nación, la 
Pastoral Social y la Conferen-
cia Episcopal Argentina. El 
encuentro contó con la parti-
cipación de representantes de 
AcSoja, y Aapresid, y de las 
organizaciones campesinas 

ACINA, FNC, MNCI-VC y 
FONAF.
Se recorrieron tres experien-
cias productivas distintas 
para conocer las problemáti-
cas y los conflictos relaciona-
dos a la tierra. 

DECLARACIÓN DE 
ACUERDOS ENTRE LOS 
PARTICIPANTES
Se elaboró una Decla-
ración de Acuerdos que 
menciona la función social 
de la tierra y promueve el 
diálogo para la solución 
de conflictos. Puede leerse 
completo en el sitio web 
de nuestra entidad (www.
faa.com.ar)
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El presidente de Federación Agraria Argen-
tina, Eduardo Buzzi, participó el miércoles 12 
de marzo de la apertura de la muestra Expoa-
gro. El titular de FAA estuvo en el corte de 
cintas, junto a los gobernadores Daniel Scioli, 
Antonio Bonfatti y José Manuel De la Sota. 
También en el marco de la muestra, Buzzi fue 
de la partida en una presentación del Foro de 
Convergencia Empresarial. Además, en repre-
sentación de FAA, también estuvieeron el vice-
presidente primero, Julio Currás, y los direc-
tores Omar Barchetta, Víctor Fondato y José 
Luis Mammarella.

Tras la apertura oficial, se realizó un acto 
en “La Matera” de la UATRE, por invitación 
de su titular, Gerónimo Venegas. Allí, Buzzi 
destacó la presencia de los mandatarios de 
Buenos Aires, Santa Fe y Córdoba, e indicó: 
“Debemos ser capaces de juntarnos indepen-
dientemente de cómo nos juzguen los que 

claramente han tenido actitudes equivoca-
das y desubicadas. Tenemos que asumir los 
riesgos que implican el dar señales como la 
que están dando estos tres gobernadores en 
el día de hoy. Creo que este es un gran día 
para el federalismo de Argentina, para la 
producción agropecuaria y para nuestro in-
terior profundo”.

“El camino para encontrar las soluciones 
que nuestro país necesita, debe ser el de la 
producción, el del diálogo, el del agregado de 
valor, el de la agricultura con agricultores, el 
de la agroindustria. El camino debe ser el de 
explotar la enorme potencialidad que tiene la 
Argentina para la generación de empleo con 
mejores salarios para los trabajadores y que 
eso nos permita a todos vivir con dignidad y 
felicidad en los pueblos donde hemos nacido. 
Seguramente a Daniel Scioli le toca lidiar con 
ese disparate de que a cien kilómetros del obe-

EL TITULAR DE FAA ESTUVO CON BONFATTI, SCIOLI Y DE LA SOTA

Buzzi participó de la apertura de la muestra Expoagro junto a varios gobernadores: 
“Este es un gran día para el federalismo de Argentina”
Junto al presidente de la Federación Agraria, estuvieron Julio Currás y otros dirigentes de la entidad.

lisco, vivan 17 millones de personas. Debemos 
crear las condiciones tales para que la solu-
ción a este problema esté en las provincias, 
en nuestros pueblos, trabajando en la produc-
ción, en las fábricas, en las agroindustrias, en 
las fábricas de alimentos. De manera tal que 

dejen de salir barcos sólo con harina de soja 
y sí lo hagan con carne, pollos, cerdos y con 
todo lo que seamos capaces de producir. Para 
que eso suceda, este es el primer paso”, con-
cluyó Buzzi.

El presidente de FAA junto a los integrantes del Foro de Convergencia Empresarial.

El corte de cintas. En La matera de la Uatre hablaron Buzzi, Scioli, Bonfatti, De la Sota, Venegas y Binner.
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PRECIOS POR KG AL PRODUCTOR  
Y AL CONSUMIDOR AL 31 DE MARZO 2014

PRODUCTO $/Kg Productor % INCREMENTO $/ KG Consumidor

PAPA $2.20 421% $11.47

TOMATE $1.75 1311% $24.70

CEBOLLA $2.00 258% $7.16

ACELGA $1.87 430% $9.92

LECHUGA $4.37 390% $21.42

ZANAHORIA $2.50 386% $12.16

ANCO $4.50 47% $6.63

MANZANA $2.80 298% $11.14

BANANA $1.80 716% $14.68

NARANJA $3.00 361% $13.82

El miércoles 26 de marzo se 
realizó la Asamblea General 
Ordinaria del Instituto de Pro-
moción de la Carne Vacuna Ar-
gentina (IPCVA). La reunión 
estuvo presidida por Jorge Di-
llon, Subsecretario de Ganade-
ría de la Nación. Tras aprobar-
se la memoria, balance y plan 
operativo, se conformó el nue-
vo Consejo de Representan-
tes. Asimismo, dando cumpli-
miento al mandato de la Ley 
25.507, se designaron los nue-
vos Consejeros, de manera que 
el Consejo de Representantes 
quedó conformado así:
Consejeros titulares:
Gonzalo Álvarez Maldonado 
(CONINAGRO) Presidente 
Mario Ravettino (Consorcio 
ABC) Vicepresidente
Dardo Chiesa (CRA) 
Juan José Grigera Naón (SRA) 
Ulises Forte (FAA) 
Miguel Schiariti (CICCRA) 
Daniel Urcía (FIFRA) 
Gabriel Delgado (MINAGRI)
Consejeros suplentes:
Roberto Trossero (CONINAGRO) 
Héctor Salamanco (Consorcio ABC)  
Martín Rapetti (CRA) 
Arturo Llavallol (SRA) 
Martín Spada (FAA) 
Ángel Vitale (CICCRA) 
Jorge Torelli (FIFRA) 
Jorge Dillon (MINAGRI)

DEL EVENTO PARTICIPÓ EDUARDO BUZZI Y LA FILIAL LOCAL DE FAA

Orgullo para la familia federada: 
AFA inauguró en Gálvez una 
moderna planta de almacenaje

CÓRDOBA: Productores, indignados con los precios de góndola de frutas y verduras
en una situación de ‘inseguri-
dad financiera’ una instancia 
donde alguien saca un vil pro-
vecho de esta situación”.

En el marco de un informe 
periodístico publicado en un 
matutino cordobés el día 31 
de marzo, en el que reporta 
un aumento de precios de las 
frutas y verduras cercano al 
60,4 por ciento en relación al 
año pasado, productores cor-
dobeses  manifestaron su más 
enérgica indignación al res-
pecto.

Agustín Pizzichini, director 
de Federación Agraria Argen-
tina, expresó que “los produc-

tores del cinturón Verde esta-
mos más que preocupados por 
esta situación, no sólo porque 
no somos formadores de pre-
cio sino porque en algún sector 
de la cadena comercial alguien 
esta distorsionando los precios 
de una manera exorbitante”.

“¿Cómo puede ser – agregó- 
que un productor reciba $2.20 
por un kilo de papas y al con-
sumidor se la cobren a $11,47 
en un centro comercial”. 

En tal sentido, desde FAA 
Córdoba brindaron la siguien-
te planilla, con los precios que 
recibe un productor y los que 
paga un consumidor:

“INSEGURIDAD 
FINANCIERA”

El director del Distrito 2 de 
FAA, Agustín Pizzichini, ex-
presó que “así como los ciu-
dadanos sufrimos de inse-
guridad por robos y asaltos 
¿Cómo podemos nombrar 
a esta situación, donde cada 
día que nos levantamos a tra-
bajar nos sentimos como ro-
bados por los precios de gón-
dola y ni qué pensar los con-
sumidores. Los productores, 
lejos de ser formadores de 
precios, nos sentimos como 

La apertura oficial se realizó 
el 14 de marzo, con la pre-
sencia de numeroso público. 
El presidente de Federación 
Agraria Argentina asistió al 
acto.
Eduardo Buzzi e integrantes 
de la filial FAA Gálvez par-
ticiparon el 14 de marzo del 
acto de3 inauguración de 
la nueva y moderna planta 
de almacenaje de Agricul-
tores Federados Argentinos 
en dicha localidad. La mis-
ma cuenta con una capaci-
dad operativa de 30 mil to-
neladas, que es la primera 
etapa de un importante pro-
yecto para el almacenamien-
to de 90 mil toneladas. La 
actividad se desarrolló en el 
predio que AFA posee sobre 
ruta 80, con la presencia del 
director de Desarrollo Terri-
torial de la provincia, Jorge 
Casado, el senador departa-
mental Danilo Capitani, el 
presidente del Consejo Ad-
ministración de AFA Néstor 
Parera, y el gerente general 
de AFA, CPN Norberto Di 
Camilo.

Ricardo Gallo, vocal por el 
Centro Cooperativo Prima-
rio de San Martín de las Es-
cobas, dio la bienvenida y 
habló de la historia y el em-
prendimiento para llevar 
adelante esta nueva planta 
regional. Gallo sostuvo que 
“este es un elemento pri-
mordial dentro de la familia 
de AFA… Agricultores Fe-
derados tiene un sinnúmero 
de centros primarios y más 
de un centenar de plantas de 
silos diseminadas por todo 
el país”.
El integrante del Consejo de 
Administración hizo ade-
más un resumen de cómo se 
pudo concretar este logro, 
que “se inició hace 17 años 
cuando siete visionarios tu-
vieron esta idea y en el 2007 
pudimos comprar este terre-
no”. Para Gallo, “la gente 
está ávida de noticias positi-
vas, y ésta es sin duda una de 
ellas, ya que aquí hay gente 
despojada del individualis-
mo, pensando en el asociati-
vismo y que en su sangre lle-
van el ADN AFA”. Además 

EN REEMPLAZO DE JULIO CURRÁS

Ulises Forte, 
consejero titular 
por FAA en el 
IPCVA

hizo hincapié en que “no so-
lamente hemos contratado a 
la empresa Cinter de Santa Fe 
para la obra civil, y a la fir-
ma Chief de Estados Unidos, 
sino que también se contrató 
a Metalúrgica Las Rosas y a 
mucha gente de Gálvez, por-
que el Consejo de San Mar-
tín de las Escobas confió en 
ellos”.
El acto cerró con la bendición 
del párroco Antonio Ferigut-
ti, el corte de cinta de rigor -a 
cargo del Ing. Luis Re, geren-

te de Metalúrgica Las Rosas; 
Guillermo Alloa, presidente 
del Centro Primario de San 
Martín de las Escobas, Nés-
tor Parera y Ricardo Gallo- y 
los fuegos artificiales que cu-
brieron el cielo galvense para 
dar inicio a una cena don-
de se compartieron un video 
institucional, palabras de las 
principales autoridades y el 
humor de “Popó” Giaveno.

Fuente: Gálvez Hoy

Postales de la inauguración en Gálvez

ANTES DE LA INAUGURACIÓN, EL PRESIDENTE FAA PASÓ 
POR LA FILIAL LOCAL FAA

FOTOS: DIEGO PAGLIALUNGA
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La Comisión Ovina de Federa-
ción Agraria Argentina y la filial 
local de FAA organizaron el pa-
sado 7 de marzo la tercera su-
basta de lana en Coronel Prin-
gles, en la que ofrecieron unos 
30.000 kilos de lana preparada 
para exportar. El evento se rea-
lizó bajo las normas del pro-
grama PROLANA, con precios 
máximos en Merino de $32,75 
pesos y Corriedale de $17,82. 
Los sobres que se abrieron du-
rante la subasta contenían las 
propuestas de 18 oferentes, y 
hubo siete  compradores de lana 
para varios lotes que superaban 
los 28.000 kilogramos y se con-
formaban con distintas calidades. 
Hubo autoridades e integrantes 
de la filial anfitriona. Se contó 
también con la participación de 
dos productores de Tornquist. 
De acuerdo a lo que señaló la 
presidente de FAA Pringles, 
Graciela Martus, se consiguió 
el mejor precio histórico en 
lana para los productores fede-
rados. “Pero además, el benefi-
cio no es sólo para quienes ac-
cedieron a la subasta, sino que 
además esto permite establecer 

buenos valores de referencia”, 
agregó la dirigente.
En este marco, el vicepresiden-
te 2º de FAA, Ariel Toselli feli-
citó a los integrantes de la filial 
Pringles, “por haber posibilita-
do nuevamente la subasta de 
lana que está dando tan buenos 
resultados”. 
Enseguida, Toselli indicó: “Se 
ha aumentado mucho la can-
tidad de kilos ofrecidos con 
respecto al año último. Esto 
demuestra a las claras lo que 
se consigue cuando los pro-
ductores estamos organizados 
y los objetivos para los cuales 
trabaja la Federación Agraria, 
buscando siempre que mejore 
la posición del pequeño y me-
diano productor. Acá hay un 
potencial importante, sobre el 
cual debemos seguir trabajan-
do. Desde la Comisión Ovina 
estamos evaluando la posibi-
lidad de realizar durante este 
años una actividad de capa-
citación en producción en esa 
zona, así como la idea de capa-
citar también en comercializa-
ción de carnes alternativas con 
la cooperativa de Alta Italia”.  

La Mesa Nacional de Pro-
ductores de Leche, se reunió 
el miércoles 5 de marzo en 
Rosario, en la sede central de 
la Federación Agraria Argen-
tina. Por la FAA asistieron 
Julio Currás, Ariel Toselli, 
Omar Príncipe, Carlos Bara-
valle y Guillermo Giannasi. 
En la última parte del en-
cuentro, se sumó el presiden-
te federado, Eduardo Buzzi. 
Uno de las decisiones fue la 
de iniciar gestiones para con-
cretar audiencias ante los go-
bernadores de las provincias 
productoras: (de Santa Fe, 
Antonio Bonfatti; de Bue-
nos Aires, Daniel Scioli; de 
Córdoba, José Manuel De la 
Sota; de Entre Ríos, Sergio 
Uribarri). 
Al final de la reunión, se 
emitió un comunicado de 
prensa en el que se dijo que 
“los tiempos se agotan y las 
soluciones para el tambero 
no aparecen”. Por ello, se 
decidió mantener un esta-
do de alerta y movilización. 
Al tiempo que se cuestionó 
la falta de respuesta ante la 
combinación de “la infla-
ción, devaluación y el freno a 
las exportaciones del sector”. 
En el mismo comunicado, 

El viernes 7 de marzo

Producción Ovina: Exitosa subasta de 
lana para exportación de la Filial FAA 
Coronel Pringles 

EL 5 DE MARZO

La  Mesa Nacional de Productores Lecheros 
se reunió en FAA Rosario y decidió pedir 
audiencias a gobernadores
Se decidió mantener el estado de alerta y movilización, reclamando un 
piso de $3,60 por litro para poder seguir en actividad, ante las devastado-
ras consecuencias de la inflación y la devaluación. Además, se gestionan 
audiencias con los gobernadores de las provincias productoras de leche 
(Santa Fe, Buenos Aires, Córdoba, Entre Ríos)

se recordó que más allá de las 
particularidades que pueda 
haber por región, “sin un piso 
de $3,60 por litro, la actividad 
se mantendrá en crisis, seguirá 
estancada la producción y des-
aparecerán cientos de produc-
tores”.

Rosario, 5 de marzo de 2014 

Mesa Nacional de Productores 
Leche:  Asociación de Produc-
tores de Leche /  Cámara de 
Productores de Leche de Entre 
Ríos / Cámara de Productores 
de Leche de la Cuenca Oeste de 

Buenos Aires / Cámara de Pro-
ductores de Leche del Abasto 
Norte / Cámara de Producto-
res de Leche del Abasto Sur / 
Confederación Intercoopera-
tiva Agropecuaria / Confede-
raciones Rurales Argentinas / 
Federación Agraria Argentina / 
Federación de Centros Tambe-
ros de la Provincia de Santa Fe / 
Frente Agropecuario Nacional 
/ Productores de leche del Sur 
de Santa Fe y Córdoba / Socie-
dad Rural Argentina / Unión 
Productores de Leche Cuenca 
Mar y Sierra / Unión General 
de Tamberos (UGT)

Los integrantes de la MNPL se reunieron en la sede central de FAA.

Exitosa subasta de lana por parte de la filial FAA de Coronel Pringles
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SE RESTRINGE EL CRÉDITO A QUIENES SIEMBREN SOJA

Entre Ríos: El Consejo Delegado del 
Distrito 3 denunció persecución por 
parte del BNA
El 7 de marzo, el Distrito 3 de FAA emitió el siguiente 
comunicado: “El Consejo Delegado Entre Ríos de la 
Federación Agraria Argentina, expresó su preocupa-
ción por la prórroga de la Resolución 4762 y Circular 
1780/13 del Banco de la Nación Argentina, que discri-
mina al pequeño y mediano productor, al restringirle el 
uso del crédito, solo porque siembra soja”. 
“Aunque no parezca verdad el Banco de la Nación, que 
desde su fundación debe orientar el crédito hacia los 
sectores productivos, es usado como una herramienta 
de persecución hacia los pequeños y medianos produc-
tores, que no sólo necesitan del financiamiento, sino 
que además hace tiempo no disponen de más soja, 
como supuestamente lo conjuran las autoridades del 
Banco y del Gobierno Nacional. La FAA Entre Ríos, 
solicita con urgencia que se reflexione y se modifique 
esta medida que perjudica a miles de productores”. 

Reunión en Villa Eloisa por desbordes 
en el Canal San Ricardo
El día 06 de marzo se realizó una reunión en la comuna 
de Villa Eloisa, provincia de Santa Fe, con producto-
res afectados por el desborde del Canal San Ricardo. 
Participaron unos 25 chacareros de las localidades de 
Armstrong y Villa Eloisa, el presidente comunal local, 
Vicente Koller; el secretario Gremial de Federación 
Agraria Argentina, Omar Príncipe; el senador por el 
Departamento Iriondo, Hugo Rasetto; y en representa-
ción del Ministerio de Aguas, Servicios Públicos y Me-
dio Ambientede Santa Fe, Ing. Gladys Cruz.
Durante el encuentro se abordó dicha problemática, 
originada por la existencia de canales construidos por 
un grupo de productores, sin contar con los permi-
sos correspondientes exigidos por la Dirección de Hi-
dráulica provincial. Por este motivo, se informó que 
fueron enviadas intimaciones a los causantes de los 
desbordes de agua para que realicen las obras de con-
tención correspondientes.
A su vez, se resaltó la necesidad imperiosa de avan-
zar en la limpieza total del Canal San Ricardo, por lo 
que se comprometió a las autoridades provinciales a 
trabajar en forma conjunta entre los organismos pú-
blicos correspondientes.

El día 18 de marzo, se realizó en la localidad bonae-
rense de Pérez Millán, una charla de capacitación para 
productores, auspiciada por el IPCVA, bajo el título 
“Perspectivas de la Economía Argentina y el Mercado 
de Carnes”. La misma se desarrolló en las instalaciones 
del Hotel Pérez Millán de la Cooperativa Provisión de 
Obras y Servicios Públicos, y contó con la presencia de 
más de 60 productores de la región.
El presidente de la filial federada anfitriona, Hugo 
Nuciari, agradeció la presencia de productores, del 
Licenciado Carlos Seggiaro y del director presidente 
del Distrito 7, Dr. Jorge Solmi. 
Por su parte, Solmi se refirió a los problemas de los 
pequeños y medianos productores y reflexionó sobre 
“la falta de políticas públicas diferenciadas, de créditos 
accesibles que permitan encarar las próxima campaña, 
significando esto mayor concentración y menos chaca-
reros en el corto plazo” y agregó: “Si queremos tener 
las medidas que necesitamos, tenemos que ser protago-
nistas de ellas y para eso tenemos que hacernos visibles, 
participar”. Luego, el director informó sobre la gestión 
gremial que está desarrollando la entidad sobre la de-
volución de IVA al segmento de productores agrícolas 
que han declarado hasta 300 hectáreas sembradas.  
Informe de Carlos Orciani

Capacitación auspiciada por IPCVA 

en Pérez Millán

Se realizó el 18 de marzo. Al final 
del encuentro, FAA anticipó que 
las gestiones continuarán ante el 
gobierno provincial. El gobierno 
habló de “temporales extraordina-
rios” que afectaron a varias zonas 
cordobesas, desde los productores 
se entiende que el apoyo “también 
debe ser extraordinario”. 
Tras las fuertes tormentas caídas 
en varios puntos de Córdoba el 9 
de marzo (ver aparte), se realizó el 
martes 18 de marzo una reunión 
de la Comisión de Emergencia 
provincial de la que participaron 
representantes FAA junto a inte-
grantes de las entidades colegas y 
técnicos del Ministerio de Agricul-
tura, Ganadería y Alimentos cor-
dobés. Por la Federación Agraria 
participaron los directores Carlos 
Bergia, Juan Carlos Oldani, Gus-
tavo Rodríguez y Agustín Pizzichi-
ni, junto a las filiales Río Tercero, 
Villa del Rosario, Laboulaye, y 
Berrotarán. 
En el cónclave, los técnicos de la 
provincia brindaron un análisis de 
las diferentes situaciones de crisis 
por la que atravesaron distintas 
regiones. Se repasó la situación 
de la zona de Colonia Caroya, 
Y el tornado que arreció el año 
último a Villa del Rosario, Los 

Chañaritos y Balnearia. También 
se reconoció la difícil situación de 
los productores afectados por la 
piedra en la región de Río Tercero 
(más de 25 mil hectáreas afecta-
das) y la sequía que arreció sobre 
Laboulaye. 
En este sentido, el director suplen-
te del Distrito 4, Gustavo Rodrí-
guez, expresó: “La sorpresa fue 
que el pedido de emergencia Agro-
pecuaria que habíamos realizado 
en enero en ocasión de la visita del 
ministro Julián López a nuestra 
ciudad, no fue tratado. Llama la 
atención que sí se haya tratado el 
pedido del Departamento General 
Roca”.
Luego, Rodríguez agregó: “El De-
partamento Roque Sáenz Peña 
merecía otro tratamiento, y haber 
anunciado ya algún tipo de ayuda. 
Nos quedamos con mucha bronca. 
Da la sensación que la provincia no 
tiene fondos para cubrir emergen-
cias y en este sentido, no pueden 
dar soluciones. Al que hace agricul-
tura y no ganadería, si perdiste por 
ejemplo cien hectáreas de maíz, vos 
invertiste en gasoil, semillas, mano 
de obra, todo eso lo perdiste… ¿y 
qué hacés si lo único que te ofrecen 
es alimento balanceado?”.
Posteriormente los técnicos indi-

caron que necesitan 60 días mas 
para terminar de analizar las dife-
rentes situaciones de los producto-
res afectados por lo que conside-
ran “temporales extraordinarios”, 
refiriéndose a las tormentas de los 
últimos días.
Esto no conformó a los produc-
tores, quienes indicaron que “así 
como se trató de temporales ex-
traordinarios, el apoyo de la 
provincia también tiene que ser 
extraordinario. En tal sentido se 
reclamó un aporte extra de la pro-
vincia a los productores y solicita-
ron directamente una reunión con 
el gobernador José Manuel de la 
Sota a los fines de canalizar este 
pedido”, indicó Pizzichini.
Por su parte, Carlos Bergia seña-
ló: “Les cuestionamos el hecho 
de que se cobren las dos primeras 
cuotas del inmobiliario a quienes 
tienen el agua en su campo. Pero 
la respuesta fue que no hay mane-
ra de postergar esos vencimientos. 
Con respecto a la asistencia credi-
ticia, nosotros creemos que habría 
que simplificar con subsidios o 
asistencia directa, sobre todo en 
el tema ganadero y lechero. Creo, 
en definitiva que lo anunciado son 
paliativos muy suaves. Habrá que 
seguir insistiendo”. 

PARTICIPARON VARIOS REPRESENTANTES DE LA FEDERACIÓN AGRARIA ARGENTINA

Córdoba: FAA participó de reunión para 
solicitar emergencia agropecuaria

ANTE EL TEMPORAL DEL 9 DE MARZO

Informe de las filiales Río Tercero y Berrotarán 
El domingo 9 de marzo, la zona 
que abarca las localidades de Be-
rrotarán, Los Condores, Río Ter-
cero, Tancacha y Villa Ascasubi, 
se vio severamente afectada por 
una tormenta con fuertes vientos 
y gran cantidad de granizo. Como 
consecuencia de dicho fenómeno 
climatológico, hubo pérdidas con-
siderables en los cultivos de soja y 
maíz. Se vieron afectadas  más de 
20 mil hectáreas de campo, en un 
área de 12 por 20 km aproxima-
damente.  
La Filial FAA Río Tercero se puso 
en contacto con la Secretaría de 
Agricultura, Ganadería y Alimen-
tos de la Provincia de Córdoba 
y con el Ing. Juan Cruz Molina, 
solicitando información para pro-

ceder rápidamente ante dicha si-
tuación. La mayoría de los perju-
dicados son pequeños y medianos 
productores, socios de la filial lo-
cal, que sufrieron pérdidas totales. 
En este sentido, el día jueves 13, el 
Ing. Gral. de Agencias Zonales de 
la Secretaria de Agricultura, Dr. Lle-
do Adolfo, recorrió la zona afecta-
da y se reunió con Adriana Cabo, 
Omar Comba y Pedro Carranza, 
miembros de la comisión directiva 
de la Filial Río Tercero, quienes in-
formaron lo acontecido y propusie-
ron una reunión para el martes 18 
en el Ministerio de Agricultura en 
la ciudad de Córdoba Capital (ver 
aparte)
A su vez, desde la filial Berrota-
rán, su presidente Jorge Maero, 

informó: “Estamos en contacto 
con nuestros productores, en lo 
personal yo también soy uno de 
los damnificados por este desas-
tre natural. Hay pérdidas totales 
en los cultivos, el maíz en choclo 
quedó cortado a 20 centímetros 
y las plantas de soja también se 
vieron severamente perjudicadas. 
Además, como consecuencia de 
la tormenta, se depositaron una 
enorme cantidad de piedras y se 
quemaron los pastos. Es decir, no 
hay qué darle de comer a los ani-
males. En definitiva, en agricultu-
ra y ganadería, las pérdidas son 
muy grandes”.
Informe: Adriana Cabo (Presiden-
ta Filial Río Tercero) Jorge Maero 
(Presidente filial Berrotarán)

POR LAS FILIALES
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MUJERES FEDERADAS
EN EL DISTRITO 9 

MFA de Bolívar celebraron 
el Día de la Mujer

La  nueva coordinadora de 
Mujeres Federadas del Distrito 
1, Ana N. Ramírez de Mitieff, 
visito la ciudad de Goya, don-
de se encuentra la Asociación 
de Mujeres Federadas que pre-
side la Sra. Carmen Ortiz.
“A pesar de un receso obligado 
en sus actividades en los meses 
de enero y febrero por estar en 
plena cosecha tabacalera, el 
grupo se encuentra activo y nos 
expresaron sus inquietudes y la 
necesidad de llevar sus preocu-

paciones al Congreso”, indicó 
la dirigente de FAA.
La Asociación de Mujeres Fe-
deradas de Goya, es un grupo 
de mujeres rurales dedicadas 
principalmente a la actividad 
tabacalera, y su presidenta Car-
men Ortiz, es además represen-
tante de Federación Agraria 
ante el INTA Corrientes.
“Nos comentaron que están or-
ganizando actividades para el 
día de la Mujer que se realizarán 
el 8 de marzo en la plaza princi-

pal de la ciudad. Además dicta-
rán una charla sobre prevención 
de  enfermedades de la mujer, 
entre otros temas relacionados 
con el bienestar femenino. Para 
ello consiguieron transporte 
gratis para las mujeres rurales 
de su zona. También está pre-
vista la realización de talleres 
deportivos, cerrando la jornada 
con un importante festival fol-
clórico”,  comentó la coordina-
dora regional del Distrito 1 de 
Mujeres Federadas.

ACTIVIDADES DE MUJERES FEDERADAS DEL DISTRITO 1

CHACO: Visita a J. J. Castelli
En el mes de febrero, la coor-
dinadora de Mujeres Federa-
das Argentinas de Distrito 1,  
Ana N. Ramírez de Mitieff, en 
compañía de la presidente de la 
filial federada de Villa Ángela, 
Alicia Tomaszuck, visitaron la 
ciudad de J. J. Castelli. La reu-
nión se realizó en la Cámara de 
Comercio, con la participación 
de un numeroso grupo de  pro-
ductores y mujeres rurales de la 
zona.

 “Los productores nos comen-
taron que las inclemencias del 
tiempo y la difícil situación 
económica que se vive en el 
país, son las causas principales 
del freno a las expectativas de 
producción en la zona”, expre-
só la coordinadora de MFA.
Lo que se destacó en dicha 
reunión es que los productores 
solicitan la creación de una fi-
lial de Federación Agraria para 
que tengan apoyo en cuanto a 

sus preocupaciones. “La única 
manera de defender nuestra 
forma de vida en el campo,  el 
arraigo, la cultura del trabajo 
y no terminar engrosando la 
cantidad de chacareros expul-
sados, es agrupándonos bajo 
la bandera de una entidad que 
tiene más de cien años de vida 
defendiendo una agricultura 
con más agricultores”, agregó 
Alicia Tomaszuck.   

CORRIENTES: Reunión en Goya 

Como lo viene haciendo des-
de hace más de una década, 
Mujeres Federadas de Bolí-
var, organizó el pasado 8 de 
marzo, un homenaje en el día 
Internacional de la Mujer, en 
el marco del cual se recono-
ció a siete damas bolivaren-
ses, destacadas ellas por su 
trayectoria y desempeño en la 
comunidad. 
En un marco multitudinario, 
realizado en el salón de la 
Cooperativa Agropecuaria de 
Bolívar, se leyó una pequeña 
reseña de cada una de las ho-
menajeadas, destacándose en 
todas, los valores humanos 
y la predisposición al esfuer-

zo, al sacrificio y la entrega 
de que es capaz la mujer. A 
todas ellas se les entregó una 
plaqueta recordatoria y un 
presente floral. 
El acto culminó con la actua-
ción del conjunto vocal “Así 
Somos” de la localidad de 
Bolívar, para pasar posterior-
mente a un lunch servido por 
las organizadoras.  
A sabiendas de que este re-
conocimiento ha de ser una 
caricia para el alma de cada 
una de las homenajeadas, las 
Mujeres Federadas de Bolívar 
desean un muy feliz día para 
todas ellas y para todas las 
mujeres del mundo.

CÓRDOBA: La Coordinadora 
Nacional de MFA visitó Carrilobo 

El  día 21 de marzo, luego de las 19 hs, la Coordi-
nadora Nacional de Mujeres Federadas, Sra. Marta 
Aicardi,  visitó a la Asociación de Mujeres Federa-
das de Carrilobo, Provincia de Córdoba, y fue re-
cibida por la Coordinadora Regional de MFA, Sra 
Mariela Agüero, y un número importante de afilia-
das. Acompañaron también el secretario Gremial 
de FAA, Omar Príncipe, y el secretario de Finanzas, 
Carlos Baravalle.
Se llevó a cabo una reunión informativa, donde se 
plantearon las diversas problemáticas de la zona, 
manifestando su interés por llevar adelante proyec-
tos y con mucho interés de continuar trabajando. A 
la misma asistieron también representantes de Villa 
del Rosario. Finalizada la reunión se compartió una 
cena con los integrantes de la Filial del pueblo.

SAN LUIS: MFA presente en el 3º 
Congreso Internacional del Agua 

Los días 21 y 22 de marzo se realizó en la ciudad 
de Villa Mercedes, provincia de San Luis, el 3º Con-
greso Internacional del Agua en las instalaciones del 
Complejo Molino Félix. El tema del Día Mundial 
del Agua 2014 es “Agua y Energía”, que son recur-
sos estrechamente relacionados entre sí. El objetivo 
principal es tratar de lograr políticas adecuadas que 
contemplen la seguridad energética y el uso sosteni-
ble del agua.
Federación Agraria Argentina estuvo presente en 
dicho evento, a través de Mujeres Federadas Argen-
tinas, representadas por las dirigentes Norma Nie-
ro, Sandra Maroni, Gilda Coria, Juana Rodriguez y 
Elena Díaz.
Este es el tercer año que la provincia de San Luis 
refuerza su compromiso con los temas relacionados 
con la problemática hídrica mundial.  

URUGUAY: Encuentro de 
organizaciones de COPROFAM 

Mujeres Federadas Argentinas fue parte de la dele-
gación de Federación Agraria Argentina que parti-
cipó de la asamblea de COPROFAM realizada entre 
los días 24 y 26 de marzo en Montevideo, Uruguay. 
“Tras dos días de intensos debates y productivos ta-
lleres de trabajo, el cierre del evento estuvo a cargo 
del presidente del vecino país, José Mujica, quien 
en un sencillo pero claro discurso nos instó a seguir 
trabajando en defensa de los pequeños y medianos 
productores, viendo en la Agricultura Familiar, un 
modo de vida sustentable”, indicó Marisa Boschet-
ti, directora del Distrito 5 de FAA e integrante de 
MFA.
A su vez, durante el encuentro se realizó la elección 
del nuevo directorio de COPROFAM, quedando en 
FAA el cargo de Coordinación de la Secretaría de 
Género.
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Con emotivos actos el Centro 
Juvenil Agrario “3 de Febre-
ro” de la localidad de Trenel 
celebró su 51° Aniversario el 
pasado sábado 8 de marzo. 
Parte de los actos se cumplie-
ron en el cementerio local en 
donde se descubrió una placa 
por el Centenario de Federa-
ción Agraria, recordando a los 
socios fallecidos. 
Luego de un acto religioso, 
Néstor Soria, director del Dis-

trito 8, se dirigió a los presen-
tes dejando el saludo de Ariel 
Toselli, vicepresidente 2° de 
FAA y titular del CDR. En su 
alocución, hizo referencia a la 
actividad distrital y rindió ho-
menaje a la mujer agropecua-
ria, recordando a la “mítica 
María Robotti, activa militante 
en los comienzos de la entidad, 
allá por 1912”.

Informe:Adolfo Sanchez

DISTRITO 8

La Pampa: Se firmaron los decretos 
por emergencia agropecuaria

La Pampa: aniversario 
del C.J.A. de Trenel

En el marco de una gira por 
Cuyo, el vicepresidente 2º de 
FAA presidió reuniones de 
productores y participó de 
audiencias oficiales. Estuvo 
acompañado por los direc-
tores Marino, Pérez, Herre-
ra y dirigentes locales de la 
Federación Agraria.
El miércoles 18 de marzo, el 
vicepresidente 2º de la Fe-
deración Agraria Argentina, 
Ariel Toselli, se reunió en 
San Juan con el ministro de 
Producción de esa provincia, 
Marcelo Alo. El dirigente fe-
derado estuvo acompañado 
por los directores Orlando 
Marino y Emmanuel Pérez, 
y la presidenta de la Filial 
Jachal, Mariela Jofre. 
Se avanzó en una agenda 
de trabajo en común. Hubo 
coincidencias en la necesi-
dad de trabajar por el valor 
agregado en origen. La FAA 
mencionó un proyecto para 
comercializar la producción 
de cebolla, que será analiza-
do por el gobierno sanjuani-
no. 
Por otra parte, el jueves 19, 
Toselli visitó la Filial Jachal 
y al Centro Juvenil Agrario 
San José de Jachal. Allí, el vi-
cepresidente de FAA se reu-
nió con asociados y realizó 
visitas a campos de la zona, 
adonde estuvo observando 
la experiencia que la entidad 
realiza con el maíz federado, 
mostrando muy buenos re-
sultados, que servirán a fu-
turo como alternativa en la 
diversificación del cultivos 
en la región de Cuyo. 

Tras las intensas gestiones 
gremiales de la Federación 
Agraria Argentina y entidades 
colegas en La Pampa, se logró 
la firma de los decretos de la 
emergencia agropecuaria para 
la provincia por parte del go-
bernador. El vicepresidente 2º 
de FAA, Ariel Toselli, indicó: 
“Se trata de un avance parcial, 
es lo que habíamos solicitado 
para la coyuntura. Lo que ne-
cesitamos ahora los pequeños 
y medianos productores es 
que se establezca una mesa de 
diálogo permanente, entre el 
gobierno y las entidades. Pos-
tergar el pago de impuestos 
sirve, pero sin cosecha va a ha-

ber mucha gente que no podrá 
cubrir sus compromisos, va a 
haber ganaderos sin forraje. 
En este sentido, necesitamos 
trabajar para que haya finan-
ciamiento, para  solucionar el 
endeudamiento ante bancos y 
cooperativas, debemos buscar 
-en definitiva- políticas que 
posibiliten pensar en el media-
no plazo”.
La declaración de emergen-
cia alcanza a gran parte del 
Departamento Realicó, a dos 
sectores del Departamento 
Rancul, parte de Trenel, parte 
de Conhelo, el Departamento 
Capital en su totalidad, un lote 
en Toay, dos lotes de Atreucó, 

todo el Departamento Guatra-
ché, al este de Utracán y a la 
zona norte del Departamento 
Hucal. En torno al decreto por 
emergencia, establece que la 
misma se va concretar hasta el 
30 de septiembre. Asimismo, 
se estableció la reapertura de 
una línea para compra de fo-
rraje.
Además, se confirmaron las 
ayudas que habían sido so-
licitadas especialmente para 
zonas afectadas por incendios, 
debido a la fuerte sequía que 
padeció parte de La Pampa 
durante este verano. 

Ariel Toselli se reunió con autoridades 
provinciales de San Juan y La Rioja

En la noche del jueves, Tose-
lli presidió una reunión con 
productores federados en la 
filial La Rioja. Al día siguien-
te, se realizó la audiencia con 
el ministro de la Producción 
riojano, Javier Tineo. En ese 
encuentro, la delegación estuvo 
compuesta por el vicepresiden-
te 2º de FAA, acompañado por 
los directores Marino, Pérez, y 
Herrera. Hubo buena predis-
posición para trabajar en ini-
ciativas conjuntas que mejoren 

las perspectivas del pequeño y 
mediano productor.
En este sentido, se avanzó con 
un proyecto que permitirá a los 
socios federados contar con un 
predio de diez hectáreas para 
uva de mesa. Además, se men-
cionó el compromiso de las au-
toridades riojanas de ceder un 
terreno para que en el futuro 
funcione una feria de produc-
tores y contribuir a la realiza-
ción de proyectos que promue-
van el arraigo de los jóvenes. 

Reunión con el ministro de producción de La Rioja.

Reunión con el ministro de producción de San Juan.

Distrito 6: Breve resumen de las 
actividades realizadas en marzo 
por la Filial Arequito
· Se realizó una campaña so-

lidaria para sumarnos a la 
lucha de Diego, para acceder 
a un ordenador que le permi-
tirá volver a comunicarse.

·  Se participó del Congreso 
Extraordinario, donde se re-
formaron los estatutos de la 
institución central.

·  Gerardo Manoni participó de 
la reunión en la Subsecretaria 
de Transporte de la Provincia 
donde también hay repre-
sentantes de CONINAGRO 
CARSFE y Soc. Gremial 
de Acopiadores de Granos, 
como dadores de carga, y 
por el sector de trasportistas 
de nuestra provincia, estu-
vieron presentes las Cámaras 
de Transportistas alineadas 
a FETRA, FADEEAC Y FA-
TAC, quedando constituida 
de esta manera la mesa de 
negociación provincial para 

fijar las tarifas para trasporte 
de granos.

· Se realizó una capacitación 
sobre Modalidades de Con-
tratación en la Actividad 
Agropecuaria, a cargo de Te-
resa Stafforte.

· Se participó en una reunión 
con funcionarios de Afip, 
para tratar la problemáti-
ca de las Cartas de Porte y 
de los CTG. La filial envió 
un documento con los pro-
blemas que se plantean, las 
soluciones propuestas y tam-
bién, un listado de producto-
res agropecuarios que tienen 
inconvenientes para acceder 
a cartas de porte, los cua-
les fueron agregados a una 
planilla general, para tratar 
puntualmente cada caso.

EL INFORME COMPLETO, EN LA PÁGI-
NA WEB DE LA FAA
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En el Salón Libertador “Gral. 
San Martín” se realizó el día 
12 de marzo, una charla deno-
minada “Mercado ganadero, 
situación actual y perspectivas 
de la ganadería Argentina”, la 
cual estuvo organizada por la 
filial Ayacucho de Federación 
Agraria y auspiciada por Agri-
cultores Federados Argentinos 
y la Subsecretaría de Produc-
ción de la Municipalidad local. 
La misma se brindó en el mar-
co de la 42º Fiesta del Ternero 

y día de la Yerra.
Una interesante concurrencia 
de público se albergó en el sa-
lón principal de la Intendencia 
Municipal. Allí se hicieron pre-
sentes importantes referentes 
del sector agropecuario, insti-
tuciones de la ciudad, funcio-
narios de gobierno y miembros 
de la Asociación Civil Fiesta 
del Ternero. En la apertura del 
evento, quien tomó la palabra 
fue el director y titular de la 
filial local de la FAA, Aníbal 

Chiramberro, quien agradeció 
a los presentes por llevar ade-
lante tan importante aconteci-
miento.
El momento central llegó cuan-
do se hizo cargo de la diserta-
ción el Lic. Ignacio Iriarte. El 
consultor realizó un panorama 
de cómo se está posicionando 
Argentina frente al mundo. 
“Nuestro país pasó el momen-
to de escasez extrema de carnes 
por el faltante de 10 millones 
de cabezas. La recuperación si-

BUENOS AIRES

Gestiones de FAA por la 
inseguridad en zonas rurales

El día viernes 21 de marzo, con 
la participación de más de 40 
productores y profesionales, 
en el salón del Club Eclipse de 
la ciudad de General Villegas, 
se llevó a cabo una charla de 
capacitación auspiciada por el 
Instituto de Promoción de Car-
ne Vacuna Argentina, y organi-
zada por la Filial de Federación 
Agraria Argentina del Partido 
de General Villegas, provincia 
de Buenos Aires. 
El Presidente de la entidad orga-
nizadora, Ing. Manuel Lucero, 
resaltó el auspicio del IPCVA y 
agradeció la presencia de pro-
ductores, profesionales y perio-
distas de los medios de prensa.
El desarrollo de la charla “Pers-
pectivas de la economía argen-
tina y el mercado de carnesñ, 
estuvo a cargo del Licenciado 
Carlos Seggiaro, la cual se cen-

tró en el análisis de un conjun-
to de variables relevantes para 
el desarrollo del sector agrope-
cuario. Se hizo eje en la pro-
ducción de carnes, de lácteos, 
el impacto de la devaluación, 
el proceso inflacionario, los 
precios de combustibles, la pre-
sión impositiva, los costos de 
producción, el sistema finan-
ciero, la cotización del dólar, 
el contexto internacional para 
el mercado de carnes y leche, y 

un tema central como la tasa de 
interés. 
Para finalizar, el expositor re-
saltó la necesidad de integrarse 
en cadenas de valor mediante 
formas asociativas. Por último, 
y como prueba de aceptación 
del desarrollo de la charla, los 
presentes completaron la en-
cuesta de satisfacción que se les 
entregó al inicio.

 (informe de Carlos Orciani)   

El martes 04 de marzo, la Fi-
lial de Federación Agraria Ar-
gentina de Pergamino recibió 
al Ministro de Asuntos Agra-
rios de la Provincia de Buenos 
Aires, Lic. Alejandro Rodrí-
guez. El encuentro se produ-
jo debido a que, con motivo 
de las inundaciones que se 
registraron en el norte de la 
provincia, desde el Distrito 
07 de la entidad se solicitó a 
esa cartera una coordinación 
entre distintas áreas de la pro-
vincia (Hidráulica, Vialidad, 
Autoridad del Agua) y los 
municipios, para lograr que 
se realicen las tareas necesa-
rias para el rápido drenaje de 
las aguas. Finalizada la reu-
nión se realizó una recorrida 

de chacras de los asociados 
afectadas por las inundacio-
nes.
Por FAA participaron el direc-
tor Jorge Solmi; delegados de 
las filiales de Pergamino, Ro-
jas, Salto, Arrecifes, Ramallo 
y San Pedro; la Coordinadora 
de Mujeres Federadas, San-
dra Maroni; el director de 
Juventud, Luciano Salaberria. 
También acompañaron el 
presidente del Centro Prima-
rio de AFA Pergamino, Ale-
jandro Coreski; autoridades 
municipales, Sociedad de Ce-
realistas y entidades colegas.
También se trataron diversos 
temas de interés para el sector 
y la región.

CONTINÚAN INUNDADAS REGIONES DEL NORTE BONAERENSE

El Distrito 7 se reunió con el 
Ministro de Asuntos Agrarios 
de Buenos Aires

El 19 de marzo se reunió la 
Mesa de Trabajo para la Pre-
vención del Delito Rural de la 
provincia de Buenos Aires. El 
encuentro se realizó en el Mi-
nisterio de Asuntos Agrarios. 
Participó su titular, Alejandro 
Rodríguez, además del jefe de 
la Patrulla Rural Bonaerense, 
Roberto Cisterna; el Sr Carlos 
Dante Rossi, Director General 
de Prevención de Delitos Rura-
les; la secretaria de Gabinete del 
Ministerio de Seguridad, María 
Gabriela Méndez Marambio, y 
colaboradores del MAA. Por la 
Mesa Agropecuaria estuvieron 
representadas las cuatro entida-
des, con presencia de José Luis 
Mammarella por Federación 
Agraria Argentina, junto a Da-

niel Assef, de CONINAGRO, 
Pedro Apaolaza, de CARBAP y 
un representante de SRA.
“Hubo buena predisposición 
de los funcionarios, en especial 
del ministro. Aunque no era su 
área, se puso al frente de los 
reclamos que hicimos los pro-
ductores”, indicó Mammare-
lla. Uno de los temas tratados 
fue la afectación de móviles ru-
rales al patrullaje de la planta 
urbana, por orden de algunos 
intendentes. En este sentido, se 
analizó la posibilidad de que 
pasaran todas las patrullas ru-
rales a depender de la Superin-
tendencia de Seguridad Rural.
También se solicitó que se  pon-
gan más controles en el SENASA 
para controlar que no haya “blan-

queo de animales robados”, que 
ingresan luego a los frigoríficos. Se 
propuso pedir la colaboración del 
ORBA en estos controles.
Se reiteró el pedido de acelerar 
la entrega de 170 camionetas 
ya adjudicadas, “para que no 
pase como en otra oportuni-
dad, que se demoró un año, 
por atrasos en el equipamiento 
y ploteado de los vehículos”, 
agregó Mammarella.
Finalmente desde la Mesa 
Agropecuaria se  hizo mucho 
hincapié en la inconsistencia 
entre el accionar de la Policía 
y la Justicia. “Dijimos que la 
justicia es otro punto débil, 
que hace a la inseguridad que 
tenemos en las zonas rurales”, 
finalizó el director FAA.

Charla auspiciada por el IPCVA 
en General Villegas

CHARLA DEBATE EN AYACUCHO, BUENOS AIRES

“Mercado ganadero, situación actual y 
perspectivas de la ganadería Argentina”

gue siendo lenta, aproximada-
mente se incorporaron un mi-
llón y medio más de cabezas de 
terneros en el último año y me-
dio”. Además, destacó “Hoy el 
nuevo competidor es la India, 
este nuevo jugador que está de-
jando atrás a grandes exporta-
dores históricos como Austra-
lia, Uruguay o Argentina”. Así 

mismo, refirió: “La inflación es 
el peor enemigo de la ganade-
ría. 2011 fue un año de euforia, 
2012 de escepticismo y 2013 
de pesimismo. La inflación se 
comió los precios”.

Fuente: Diario La Verdad de 
Ayacucho

Seggiaro disertó en General Villegas

José Luis Mammarella

Héctor Boldrini, Alejandro Rodríguez y Jorge Solmi.

La filial FAA organizó la charla en Ayacucho.
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Santa Fe: La Federación Agraria participó de la reunión 
de la Comisión de Emergencia Agropecuaria

La filial Castellanos Oeste de 
la Federación Agraria Argen-
tina informó el viernes 14 de 
marzo, tras la caída de 150 
milímetros de lluvias en un 
solo día, que se complica la 
situación de zonas rurales en 
localidades del Centro Oes-
te santafesino, que ya venían 
padeciendo excesos pluviales 
desde febrero, con las lluvias 
que ya sumaron un 60% más 
que la media anual.
Desde la filial expresaron: “Se 
han inundado los pocos culti-

vos que se habían salvado de 
la sequía de la que veníamos. 
Ahora tenemos anegados los 
caminos rurales, lo que com-
plica la llegada de los chicos 
a los centros poblados para 
concurrir a la escuela e impo-
sibilita sacar la producción de 
nuestros tambos. Además, los 
corrales están embarrados y se 
dificulta hacer la vacunación 
obligatoria de aftosa que pide 
el SENASA”.
Localidades rurales cercanas a 
Rafaela, como Bauer y Sigel, 

Santa Clara de Saguier, Josefi-
na y Ramona, padecen las con-
secuencias de este fenómeno 
climático, que es la contraca-
ra de la situación que se vivía 
a comienzos del verano, con 
temperaturas que llegaron a los 
50 grados y sin lluvias. Se trata 
de un «cóctel» muy perjudicial 
para las zonas tamberas, en las 
que ya por sí se está trabajando 
actualmente con valores que no 
cubren los costos de los peque-
ños productores tamberos.

Delegados de la entidad parti-
ciparon en Buenos Aires de la 
Sección Nacional de la Reu-
nión Especializada sobre Agri-
cultura Familiar. Asistieron los 
directores Erik Muñoz y Car-
los Achetoni, junto a Marcelo 
Landaburu y Jose Umpierrez.

ASISTIÓ ELISEO ROVETTO

Salta: FAA participó de la reunión 
del Consejo Regional del INTA

El encuentro estuvo presidido 
por el Ministro, Carlos Fascen-
dini y el Secretario del Sistema 
Agropecuario, Luis Contigiani. 
Asistió por FAA la directora 
Ester Fagiano. Se evaluaron las 
condiciones de anegamiento hí-
drico en establecimientos agro-
pecuarios en los departamen-
tos Castellanos, Las Colonias, 
9 de Julio, Vera, General López 
y zona hortícola de Rosario.
El miércoles 26 de marzo se 
reunió en Santa Fe, en la sede 
del Ministerio de la Produc-
ción,  la Comisión Provincial 
de Emergencia Agropecuaria. 
El encuentro estuvo presidido 
por el ministro Carlos Fas-
cendini, acompañado por los 
secretarios del Sistema Agro-
pecuario, Luis Contigiani, de 
Sistema Hídrico, Forestal y 
Minero, Roberto Tión;  el di-
rector provincial de Desarrollo 
Territorial, Sergio Casado y la 
responsable de Ordenamien-
to Territorial, Elisa Rostagno. 
Además, participaron diputa-
dos integrantes de las comisio-
nes de Agricultura y Ganadería 
de la Legislatura, del Instituto 
Nacional de Tecnología Agro-
pecuaria (INTA) y delegados 
de las entidades vinculadas al 

agro. Por Federación Agraria 
estuvo presente la directora del 
Distrito 12,  Ester Fagiano.
El objetivo de la reunión fue 
evaluar las condiciones de ane-
gamiento hídrico en estableci-
mientos agropecuarios en los 
departamentos Castellanos, 
Las Colonias, 9 de Julio, Vera, 
General López y zona hortícola 
de Rosario, a partir de lluvias 
caídas en las últimas semanas.
Luego de analizar los informes 
técnicos y estudiar el estado de 
situación de las distintas re-
giones, se decidió solicitar la 
emergencia para los Departa-
mentos Castellanos y Las Co-
lonias; al igual que para parte 
de las localidades de Maggio-
lo, La Chispa, Cafferata, San 
Eduardo, Venado Tuerto y San 
Francisco (en el Departamento 
General López). Además, en el 
norte provincial, se aconsejó la 
declaración de emergencia para 
el Departamento 9 de julio (en 
las zonas rurales de Gregoria 
Pérez de Denis, Santa Marga-
rita y Gato Colorado) y parte 
del departamento Vera (La Ga-
llareta, Fortín Olmos, Intiyaco, 
Los Amores, Golondrina y Ca-
ñada Ombú). También se pedi-
rá la declaración de emergencia 

a los distritos correspondien-
tes al cinturón hortícola del 
Departamento Rosario. Cabe 
destacar que en el caso de Gato 
Colorado, la prórroga de la 
emergencia se debe a la sequia 
que atraviesa ese distrito, y que 
en los demás casos la declara-
ción es por exceso de precipi-
taciones.
La Directora de Federación 
Agraria Argentina, Ester Fagia-
no expresó la difícil situación 
que se está viviendo en muchas 
regiones, que pasaron de se-
quía a un problema de exceso 
hídrico. “La realidad de los 
pequeños productores es real-
mente compleja, a la presión 
impositiva, los bajos precios 
que reciben por su producción 
y la inflación creciente, ahora 
se le agrega la pérdida de su 
cosecha por la inclemencia cli-
mática. Es necesario la asisten-
cia tanto del Estado provincial, 
como del Estado nacional, si 
no queremos que sigan des-
apareciendo mas productores y 
dejando a los pueblos converti-
dos en geriátricos”.
Por otro lado, desde el gobier-
no provincial se anunció la 
asistencia directa a los peque-
ños productores ganaderos y 

CAYERON COPIOSAS LLUVIAS DURANTE TODO FEBRERO Y LO QUE VA DE MARZO

Filiales del Centro Oeste santafesino preocupadas  
por situación climática

AGRICULTURA FAMILIAR

FAA estuvo presente en la Sección Nacional de la REAF 

Eliseo Rovetto, director del 
Distrito 15, participó el martes 
18 de marzo de la reunión del 
Consejo Regional Salta-Jujuy 
del Instituto Nacional de Tec-
nología Agropecuaria (INTA). 
El dirigente representó a la 
FAA en la reunión, en la cual 
expuso el Ministro de Ambien-
te y Producción Sustentable 
salteño, Baltasar Saravia. 
El funcionario escuchó las in-
quietudes de los presentes y 
explicó las diferentes políticas 
que lleva adelante su cartera. 
En el temario del día el punto 

principal fue la visión actual 
del Proyecto Regional con En-
foque Territorial Puna (PReT 
Puna), sus objetivos, el progra-
ma operativo, el presupuesto y 
la visión de los sistemas al tér-
mino del proyecto. 
Además, según informó Ro-
vetto, se habló sobre la impor-
tancia de promover nuevas es-
trategias de comercialización 
para la fibra de vicuña, cuya 
producción es clave para la 
región. También se debatió so-
bre el adecuado manejo de las 
pasturas.

tamberos, con forrajes y gra-
nos para alimentación y elevar 
el  pedido de homologación de 
emergencia a la Nación. Asimis-
mo, se gestionará algún tipo de 
asistencia nacional para imple-
mentar un plan crediticio que 
permita sobrellevar la difícil en 

que se encuentran estos distri-
tos. Además, los funcionarios se 
comprometieron a agilizar las 
gestiones del comité de cuencas 
y realizar las obras de infraes-
tructura necesarias para corre-
gir los daños que producen los 
anegamientos de agua. 

FECOFE impulsa exportación cooperativa
El jueves 13 de marzo, en la 
cordobesa localidad de James 
Craik, se reunieron miembros 
de la Federación de Cooperati-
vas Federadas (FECOFE), de la 
Cooperativa Agrícola Ganade-
ra, de la Junta Intercooperati-
va, de APYMEL y del INAES.
En la oportunidad, donde tam-
bién se hizo presente el Subse-

cretario de Lechería de la Na-
ción, Arturo Videla; se analizó 
el importante acuerdo me-
diante el cual la Cooperativa 
Agrícola Tambera de James 
Craik Ltda., con su marca 
“El Craikense”, logró expor-
tar 100 toneladas de leche en 
polvo a la República Popular 
China. 

Reunión de la Comisión de Emergencia. Por FAA asistió Ester Fagiano.

POR LAS FILIALES
ASISTIÓ LA DIRECTORA ESTER FAGIANO
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INFORMACIÓN TÉCNICA

Uno de los proyectos de trabajo de lar-
go plazo que mayores satisfacciones ha 
brindado a la Bolsa de Comercio de Ro-
sario es el de la capacitación. En 1996 se 
comenzó a gestar lo que es, hoy por hoy, 
uno de los pilares de dicho proyecto, el 
“Programa de Formación”, un sistema 
de becas único en el país que tiene como 
objetivo la formación específica de fu-
turos profesionales en temas de interés 
para los sectores en los que está involu-
crada la Bolsa; es decir, en el mercado 
agropecuario, en el mercado de capitales 
y en el mercado financiero. 

La Bolsa ha desarrollado un programa 
de seminarios y cursos que dicta a lo 
largo de varios meses en el año y cuyos 
contenidos están relacionados con los 
mercados mencionados y sus instrumen-
tos. El objetivo final de este Programa de 
Formación es que los becarios obtengan 
conocimientos específicos sobre sectores 
fundamentales para el desarrollo econó-
mico de nuestro país, becarios que, en el 
día de mañana, ocuparán puestos de tra-
bajo en empresas radicadas en distintas 
regiones de nuestra geografía. Por ello, 
este programa está centrado en capaci-
tar a futuros profesionales y a jóvenes 
profesionales con hasta dos años de gra-
duados.

Desde el año 2012 dicho programa, que 
en su momento sólo estaba dirigido a Ro-
sario y su zona de influencia, se encuentra 

Un programa de becas para universitarios y jóvenes profesionales 

MG Estrella Perotti /1

El próximo 5 de mayo comienza la inscripción al Programa de Formación de la Bolsa de Comercio de Rosario, un programa 
de becas único en el país. Con este sistema, la Bolsa apunta a la capacitación especializada en mercados de granos y de 
capitales –y sus instrumentos- para estudiantes universitarios de todo el país que cuenten con al menos el 70% de la carrera 
aprobada. También pueden capacitarse profesionales con menos de dos años de antigüedad de recibidos. 

El Ministerio de Asuntos Agrarios de la 
Provincia de Buenos Aires informó que 
mediante decretos suscriptos por el Go-
bernador Daniel Scioli, fueron aproba-
das declaraciones y prórrogas de emer-
gencia y desastre agropecuario para 
municipios del oeste bonaerense.
En ese sentido, fue decretado el estado 
de emergencia agropecuaria para las ex-
plotaciones rurales afectadas por sequía 
en el partido de Tornquist y las circuns-
cripciones II, III, IV, V, VI y VII de Puan, 
por el período 01/07//13 al 31/12/13.
También se aprobó la prórroga de la 
emergencia agropecuaria y la amplia-
ción a desastre para las explotaciones 
rurales afectadas por sequía en las cir-
cunscripciones VII, VIII, IX, X y XI del 
partido de Puan por el período 01/07/13 
al 31/12/13.
Asimismo, el decreto rubricado con-
templa la prórroga del estado de emer-
gencia y/o desastre agropecuario para 
las explotaciones rurales afectadas por 
sequía en los partidos de Villarino y 

Patagones, por el período 01/07/13 al 
31/12/13.
Por otra parte, el Gobernador firmó 
el decreto a través del que se declara 
el estado de emergencia agropecuaria 
para las parcelas rurales afectadas por 
inundaciones en Pehuajó por el perío-
do 01/07/13 al 31/12/13.
En tanto, fue confirmado el estado de 
emergencia y/o desastre agropecuario 
para las explotaciones rurales afec-
tadas por sequía en los partidos de 
Adolfo Alsina, Bahía Blanca, Coronel 
Dorrego, General Villegas, Hipólito 
Yrigoyen, Puan, Saavedra y Tornquist 
por el período 01/01/14 al 30/06/14.
Lo mismo ocurrió con la emergencia 
para las explotaciones afectadas por 
sequía en Azul, Guaminí y Sallique-
ló cuya vigencia se extiende desde el 
01/01/14 al 30/06/14.
Finalmente, se prorroga por el mismo 
decreto la emergencia y desastre para 
Villarino, por el período 01/01/14 al 
30/06/14.

EN RÍO CUARTO SE ENTREGÓ LA INICIATIVA AL GOBIERNO PROVINCIAL

Córdoba: Federación Agraria participó 
de presentación de proyecto por 
reglamentación del uso del suelo

disponible para los alumnos de todo el 
país gracias a la posibilidad que brinda 
la capacitación a distancia u online, un 
medio con herramientas más flexibles y 
dinámicas que permite acortar las dis-
tancias tanto territoriales como educati-
vas. De esta manera, en este año 2014 la 
Bolsa ofrece 600 becas para la primera 
de las tres etapas de este sistema. 

En la primera etapa se dictan cursos de 
nivel inicial sobre los mercados de gra-
nos, ganadero, de capitales y distintos 
tipos de instrumentos financieros –futu-
ros incluidos-, todos bajo la modalidad 
presencial o a distancia, con el objeto de 
nivelar los conocimientos de los partici-
pantes. Acceden a esta primera instancia 
todos aquellos estudiantes o profesiona-
les que acrediten las condiciones estable-
cidas.  

A la segunda etapa del programa, 
cuyo desarrollo es totalmente online, 
acceden aquellos que aprobaron con 
puntajes elevados el examen final de la 
primera fase. El cursado de esta segun-
da fase, y su aprobación, consiste de 
seminarios que profundizan los conoci-
mientos adquiridos en la etapa previa, 
por lo que son de niveles intermedio, 
avanzado y de especialidades. 

Una vez finalizado el cursado de los 
seminarios correspondientes a la fase 
dos del programa, los participantes 
pasan a la tercera y última etapa. Ésta 
consiste en la realización de un trabajo 
de investigación en el que puedan apli-

carse los conocimientos adquiridos.
El sistema tiene una duración aproxi-

mada de un año para quienes acceden 
a las fases más avanzadas y es de reco-
nocida trayectoria entre las empresas y 
mercados relacionados con la Bolsa de 
Comercio de Rosario, al punto tal que 
sus egresados forman parte de un gru-
po de recursos humanos de los que his-
tóricamente se han nutrido no sólo las 
áreas de investigación y desarrollo de 
esta Institución, sino también muchas 
de las empresas vinculadas al sector 
agropecuario y financiero de la región. 

Al extender el programa a la modalidad 
online, la pretensión es que los futuros 
profesionales de distintas disciplinas en 
todas las regiones de nuestro país adquie-
ran conocimientos que pueden no ser pro-
pios de sus carreras de grado pero que son 
claves para muchas economías regionales: 
comercialización de granos, comercializa-
ción de ganado, mercado de capitales y 
distintos tipos de instrumentos financie-
ros. De esta forma, se aspira a acrecentar 
el bagaje de conocimientos de los recursos 
humanos propios de cada región consti-
tuyéndose en una notable ventaja para el 
profesional y para las empresas.

Ante la próxima inscripción de la edi-
ción 2014 del Programa de Formación, 
cabría destacar algunos de los hitos lo-
grados en esta política:

programa ha capacitado a 5200 pro-
fesionales. 

estudiantes universitarios. 

2013, primer año con la segunda etapa 
online, pertenecían a lo que se conoce 
como zona Rosafe (Santa Fe – Córdoba 
– Entre Ríos y norte de Bs. As.).

carreras vinculadas a ciencias econó-
micas es mayoritaria, siendo los que 
siguen la de “Contador Público” de 
gran participación desde su lanza-
miento. 

accede a la segunda etapa.

realizadas durante la tercera etapa 
del programa. 

 Respecto de la Edición 2014 del Pro-
grama de Formación, la inscripción 
comenzará el próximo 5 de mayo y 

a los seminarios de la primera etapa 
el 26 de agosto próximo. Para sa-
ber más sobre este programa, ver las 
bases y las condiciones –y efectuar 
consultas- en http://www.bcr.com.

-

 

1 Ejecutivo en Jefe del Departamento de Capacitación & 
Desarrollo de Mercados, Bolsa de Comercio de Rosario.

Buenos Aires: Se aprobó la emergencia y 
desastre agropecuario para el oeste provincial

Este miércoles 26 de marzo, el gobierno 
cordobés realizó su reunión de gabine-
te en la localidad de Río Cuarto. En ese 
marco, con la presencia del ministro de 
Agricultura de la provincia, Julián Ló-
pez, se presentó una propuesta para 
reglamentar por ley el uso de los sue-
los agrícolas. La Federación Agraria 
Argentina, Cartez y la Sociedad Rural 
de Villa María están entre los firmantes 
de la iniciativa.
Alberto Bértola, director FAA del Dis-
trito 4, señaló: “El proyecto intenta 
tratar como economía regional al sur 
cordobés. Acá viene creciendo la pro-
ducción de maní, que está muy con-
centrada en grandes extensiones y sin 
ningún tipo de cuidado por el suelo. 
El año pasado tuvimos voladuras que 
hicieron daño en muchos campos por 
el hecho de sembrar sin rotación. No 
se debe prohibir la siembra de maní, ni 

de ningún cultivo, pero hay que tener 
un ordenamiento, un uso racional. El 
maní deja la tierra muy liviana, y si 
toca un verano seco, se vuela todo”.

NOVEDADES EN GANADERÍA  
CAPRINA Y OVINA
Por otro lado, se informó que han que-
dado constituidas en Córdoba las Me-
sas Porcina y Caprina, en ambos casos 
con la creación de una Unidad Ejecuto-
ra Provincial, como ámbito resolutivo 
de proyectos vinculados al desarrollo 
de cada sector.  Los representantes de 
FAA ante la UEP Ovina son Gerardo 
Colombano (titular) y Alberto Bértola 
(suplente). Como novedad, puede des-
tacarse la inclusión del Foro de Agri-
cultura Familiar como miembro con-
sultivo
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La revista de la secretaría de la juventud de FAA
ABRIL DE 2014

Editorial

Marzo fue un mes muy importante 
para la vida orgánica de todos los fede-
rados. El jueves 13 nos encontramos to-
dos en el Patio de la Madera para llevar 
adelante nuestro Congreso Extraordi-
nario, en el que cientos de delegados de 
todo el país aprobaron por unanimidad 
la reforma de nuestro Estatuto. Cabe 
destacar que el Estatuto de nuestra enti-
dad era muy bueno, nos acompañó por 
más de 100 años con reformas mínimas 
durante ese periodo; pero hoy podemos 
decir que tenemos uno que es supera-
dor. En general, contempla los cambios 
que ha tenido nuestro sector en los úl-
timos años; incluye dentro del artículo 
5, corazón de nuestro Estatuto, nuevas 
cuestiones como el uso propio de las 
semillas y reafirma la defensa de la so-
beranía nacional; profundiza su aspecto 
democrático con la representación de 
las minorías dentro de las listas oficia-
lizadas y reafirma nuestra condición de 
federación y entidad de segundo grado. 

Particularmente en lo que respecta a 
la juventud, regulariza la Secretaría de 
Juventud que, de hecho, venía funcio-
nando hace ya muchos años dentro de 
la FAA, pero no estaba formalmente 
contemplada. Otro aspecto a resaltar en 
la juventud es la posibilidad de incor-
poración de jóvenes que no estén direc-
tamente relacionados con la actividad 
agropecuaria o que sean hijos o nietos 
de productores. Esta visión amplia nos 
permite expandir las filas de la juven-

tud de FAA para incorporar a muchos 
jóvenes de las localidades del interior, 
a estudiantes de carreras relacionadas 
al sector y demás chicos que estén dis-
puestos a organizarse para hacer de la 
Argentina un país más federal. A su vez, 
entendemos que el principal problema 
de la juventud es el acceso a la tierra. 
La pelea por la Reforma Agraria debe 
ser también la pelea por la inclusión de 
nuevos jóvenes que tengan la posibili-
dad de ser productores. 

Asimismo, marzo nos encontró par-
ticipando de la asamblea de la Con-
federación de Productores Familiares 
Campesinos e Indígenas del Mercosur 
(Coprofam), en donde una delegación 
de la juventud dijo presente. Por un 
lado, pudimos discutir sobre nuestra 
problemática regional dentro de Amé-
rica Latina y elegir a las nuevas auto-
ridades de la Mesa Directiva. Por otro, 
esta asamblea realizada en Montevideo, 
Uruguay, nos permitió ver como en el 
país vecino hay una gran preocupación 
por parte del gobierno en llevar ade-
lante políticas para el desarrollo de los 
pequeños y medianos productores. La 
presencia y las palabras del presidente 
José “Pepe” Mujica marcan la abismal 
diferencia que hay entre el gobierno 
uruguayo y el argentino. Aquí, hoy un 
diálogo con nuestra presidenta o algu-
no de sus funcionarios es prácticamente 
imposible. 

No es novedad que nuestro gobierno 
nacional se caracterice por decir una 
cosa y hacer otra. Un gobierno que se 
dice nacional y popular pero que sos-
tiene como Jefe del Ejército a César 
Milani, implicado en la desaparición de 
personas durante la última Dictadura 
Militar. El 24 de marzo, al cumplirse 38 
años del Golpe de Estado, vimos como 
desde sectores de derechos humanos se 
volvió a denunciar esta situación a la 
cual el kirchnerismo hace oídos sordos. 

A las políticas antipopulares como la 
inflación, la devaluación, entre otras, 
vemos como el gobierno profundiza el 
ajuste económico. La quita de subsidios 
al agua y al gas sólo traerá más compli-
caciones a los bolsillos de los sectores 
populares que siempre terminamos pa-
gando los platos rotos, mientras Cristi-
na y su capitalismo de amigos acumulan 
ganancias millonarias.  

Es por esto que, desde la FAA, como 
parte de la multisectorial que venimos 
conformando y junto a los trabajado-
res, llamamos a adherir y participar del 
paro nacional planteado para el próxi-
mo 10 de abril, porque entendemos que 
sólo con la unidad con estos sectores 
haremos de la Argentina un país más 
justo e inclusivo para todos. 

Evangelina Codoni
Secretaria de Juventud

Una organización cada día más fuerte, para 
seguir en la lucha por otra Argentina

EN 2013, LA JUVENTUD FAA MARCHÓ EN LA MOVILIZACIÓN MULTISECTORIAL POR BUENOS AIRES
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Alberto Andrusysizyn 
(Distrito 1)
“Me pareció muy bueno 
que se decidiera por unani-
midad. Esto demuestra que, 
más allá de algunas cuestio-
nes, FAA está muy unida”. 

Agustín Villa  
(Distrito 1)

“Es saludable que las leyes se 
vayan adecuando al momen-
to para dar más legitimidad a 
la hora de elegir autoridades 
o de actuar en diferentes si-
tuaciones”. 

Axel Priotti  
(Distrito 2) 

“La reforma del Estatuto me 
pareció buena. Era un deba-
te que nos debíamos después 
de tantos años. Destaco el 
hecho de que la votación fue 
con mayor consenso del que 
pensaba”. 

Alexis Misaña  
(Distrito 5)

“Tengo que reconocer que 
fue la única decisión que se 
tomó en conjunto con las 
líneas internas, pero FAA es 
mucho más que esas líneas. 

Además, considero que fal-
tó debate en las bases (o en 
algunas de ellas). Sobre el 
Congreso, me pareció raro 
que no se objetara nada so-
bre la reforma. De todos 
modos, creo que el Estatuto 
es mucho mejor que el que 
teníamos, pero falta traba-
jarlo un poco más. Quedan 
cosas por corregir”. 

Walter Blanco  
(Distrito 7)

“En general, me pareció 
todo bueno. Me hubiera 
gustado que se profundizara 
más el debate de la juventud 
y quiénes pueden ser parte 
de los CJA para que todos 
podamos defender los inte-
reses de los pequeños y me-
dianos productores”. 

Sebastián Forte  
(Distrito 8)

“Siempre es saludable ir cre-
ciendo para mejorar lo que 
se tiene. En ese aspecto, se 
ha trabajado mucho y se 
llegaron a reformar algunos 
puntos, los cuales son muy 
importantes para el creci-
miento de la entidad o bien 
para que las representacio-
nes desde las bases y de los 
productores estén mejor 
contempladas”. 

Fernando Ramonda 
(Distrito 8)

“La idea que me dejó el Con-
greso es que fue bueno. Era 

hora de hacer un cambio, 
sobre todo en la parte de 
Juventud. Me parece bueno 
que todos podamos ser par-
te, y que a su vez los directo-
res sean hijos de productores 
o productores. Asimismo, el 
consenso entre las distintas 
listas ha demostrado que 
hay unidad”. 

Daiana Pérez  
(Distrito 9)

“Siempre lo que sea una re-
forma y una integración de 
ideas es importante y pro-
ductivo para el crecimiento 
de la entidad. Hay puntos 
muy importantes como, por 
ejemplo, que los centros ju-
veniles integren a los chicos 
que no tengan tierras pero 
que tengan ganas de ser pro-
ductores. Cada vez que haya 
una instancia de participa-
ción y de integración será 
bienvenida”. 

Rubén Robles  
(Distrito 14)

“Yo creo que la reforma del 
Estatuto estuvo muy bien 
encaminada. Se trabajó de 
una manera en la que hubo 
acuerdos y unanimidad en-
tre todas las partes”. 

Lorena Bustos Ríos 
(Distrito 12)

“Creo que el Congreso Ex-
traordinario que se realizó 
fue oportuno porque ya era 
momento de reformar el Es-

tatuto, y rescato que todas 
las líneas de FAA hayan es-
tado de acuerdo. Además, 
a este tema ya lo veníamos 
discutiendo como jóvenes en 
distintas capacitaciones”. 

Oscar Mulé  
(Distrito 13)

“La verdad es que hemos 
venido a la reforma del Es-
tatuto con una gran expecta-
tiva de que los cambios que 
se están realizando sean para 
el bien de todos los distritos. 
Creo que las modificaciones 
han sido oportunas, simpli-
fican un poco las cosas y le 
dan más democracia a este 
sistema”. 

Ángel Mamani  
(Distrito 15) 

“Desde mi punto de vista, 
toda reforma que se haga 
es positiva. Del lado de la 
juventud, destaco que para 
pertenecer a los centros ju-
veniles no se tenga que ser 
particularmente hijo o nieto 
de productores porque hay 
muchos chicos que directa o 
indirectamente en la provin-
cia están relacionados con la 
producción”. 

Mariela Riva  
(Distrito 16)

“Me pareció muy apropia-
do el tema de incorporar no 
solamente a hijos o nietos 
de chacareros a los centros, 
sino también a otras perso-

nas que no tienen tierra pro-
pia pero que indirectamen-
te están relacionadas con 
el campo. Ese fue el mejor 
avance que se pudo haber 
hecho. Además, hay puntos 
que se fueron ampliando 
para hacer al Estatuto más 
democrático”. 

Alejandro Cannillo 
(Distrito 6) 

“Veo con buenos ojos la re-
forma del Estatuto de nues-
tra entidad. Esto es muy 
importante para los jóvenes 
porque entendemos que es 
un gran paso para seguir for-
taleciendo nuestro gremio. 
Asimismo, continuamos en 
la lucha contra el actual pro-
ceso de concentración que 
lleva adelante el gobierno 
nacional en camino a una 
verdadera reforma agraria, 
donde los jóvenes formemos 
parte de ese proceso”. 

Andrés Berruet  
(Distrito 11) 

“Estoy totalmente de acuer-
do con lo que se votó. Era 
imprescindible la reforma 
después de tantos años, con 
sus particularidades, para 
que en nuestra organización 
se trabaje de una manera 
más democrática y organiza-
da, de modo de mantenernos 
todos unidos a pesar de las 
diferencias que puedan sur-
gir”. 

PARA RENOVAR EL ESTATUTO

La Juventud dijo presente en el Congreso Extraordinario de FAA
El jueves 13 de marzo se realizó en Rosario el Congreso Extraordinario de nuestra entidad, que tuvo como objetivo debatir y avanzar en la 
actualización de la Carta Magna de la FAA. La convocatoria surgió a raíz de lo dispuesto en el último Congreso Anual Ordinario, y contó 
con la presencia de delegados de la mayoría de las regiones del país, entre ellos una nutrida participación de jóvenes. Aquí, el testimonio 
de algunos de los que participaron. 
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Para armar una agenda común

Se reunió el Grupo Temático de Juventud de la REAF 
en Buenos Aires

El miércoles 26 de marzo, 
en el Ministerio de Agricultu-
ra de la Nación, se realizó una 
jornada de trabajo del Grupo 
Temático de Juventud de la 
Reunión Especializada de la 
Agricultura Familiar (GT Ju-
ventud REAF), de la que parti-
cipó la directora de Juventud, 
Daiana Pérez. También hubo 
representantes de la Unidad 
para el Cambio Rural y del 
Movimiento Nacional Cam-
pesino, entre otros. 

El objetivo central de la reu-
nión era armar una agenda de 
trabajo para este año con las 
diferentes organizaciones y 

presentar una propuesta para 
el próximo encuentro de la 
REAF, a realizarse en Argen-
tina. Los temas de interés a 
profundizar en cada sección 
nacional son migración cam-
po-ciudad, acceso a la tierra y 
educación rural. 

La reunión tuvo dos ejes de 
trabajo. El primero se refirió 
a los encuentros de la REAF 
que se desarrollarán durante 
el 2014. Se tiene prevista una 
reunión para el 8 y 9 de abril, 
a la que hay que llevar ideas 
de trabajo y un temario de las 
actividades que se realizan en 
las diferentes organizaciones 

para armar un cronograma 
para el Encuentro Regional 
de Jóvenes Lideres Rurales, 
que tendrá lugar en el mes de 
mayo.  

Asimismo, los días 23 y 
24 de abril se llevará a cabo 
la reunión de coordinadores 
para la XXI REAF en Monte-
video, donde los jóvenes ele-
varán  las propuestas y evalua-
ciones de los cursos realizados 
con anterioridad. Se retomará 
el debate de la educación so-
ciopolítica, agroecológica y 
producción orgánica, y con 
ello las propuestas para el en-
cuentro del 23 al 28 de junio 

en Posadas, Misiones.
En el segundo eje de traba-

jo, que estuvo enfocado en la 
dificultad del acceso a la tierra 
por parte de los jóvenes, la Se-
cretaria de Dirección Nacional 
de la Juventud Rural entregó 
un documento de trabajo con 
ocho puntos a evaluar a la 
hora de estudiar el acceso y la 
disponibilidad de las tierras, 
permitiendo que las entida-
des mejoren y aporten nuevos 
puntos. Por último, se realizó 
un breve resumen de los avan-
ces realizados por la Dirección 
Nacional de Juventud Rural.

En la Reunión 
Especializada 
sobre Agricultura 
Familiar participan 
representantes de los 
Estados nacionales y 
de los productores. 
Tiene como objetivo 
discutir y formular 
recomendaciones sobre 
políticas, acciones y 
proyectos relativos a 
la agricultura familiar. 
Sus deliberaciones se 
encaminan al Grupo y 
al Consejo del Mercado 
Común y una vez 
aprobadas, pasan a 
ejecutarse en los países 
del Mercado Común del 
Sur (MERCOSUR).

EN MONTEVIDEO

La Juventud de FAA participó 

de la reunión de la Coprofam
Entre el 24 y el 26 de marzo se llevó 
a cabo en Montevideo, Uruguay, la 
asamblea de la Confederación de Pro-
ductores Familiares Campesinos e Indí-
genas del Mercosur (Coprofam), de la 
que participó una nutrida delegación 
de FAA (ver aparte en esta misma edi-
ción). Los jóvenes estuvimos presentes 
de la mano de la secretaria de Juventud, 
Evangelina Codoni, y de los directores 
Emanuel Pérez, Guillermo Ruffinatti y 
Luciano Salaberria. 
El debate, en general, estuvo puesto 
en el acceso a la tierra y al agua, en la 
necesidad de seguir luchando por la 
seguridad alimentaria, de garantizar el 
uso propio de las semillas sin presiones 
de las multinacionales, del acceso a la 
comercialización por parte de los pe-
queños y medianos productores, y en 
la necesidad de un desarrollo territorial 
que permita un crecimiento armónico 
de nuestras sociedades. 
En lo específico, como juventud nos 
sentamos a debatir durante el segundo 
día sobre la sucesión rural, entendién-
dola no como una cuestión hereditaria, 
sino como una cuestión de acceso a la 
tierra para las diferentes generaciones. 
Asimismo, se acordó fomentar los espa-
cios de formación y capacitación, como 
así también el intercambio de experien-
cias que nos dé a los jóvenes una visión 
regional de los derechos que poseemos 
y de cuáles reclamar su cumplimiento. 
A partir de esto, se debatió en comisión. 

“Reclamamos una política diferencia-
da hacia la agricultura familiar y hacia 
los jóvenes garantizando el derecho al 
futuro, pero reconocemos que los jóve-
nes no tenemos futuro si antes no existe 
el ahora. Reclamamos que también se 
realicen las gestiones necesarias a tra-
vés de la Coprofam, la FAO y el Foro 
Rural Mundial para que la ONU decla-
re el año internacional de los jóvenes 
agricultores familiares, instalando la 
problemática en la agenda de los go-
biernos”, expresa parte del documento 
redactado en comisión. Por su parte, 
desde la FAA, los jóvenes también pro-
pusimos llevar a cabo una jornada de 
protesta latinoamericana. 

La delegación de FAA junto al presidente de Uruguay José “Pepe” Mujica 

Los directores de Juventud junto al 
presidente José Mujica

La secretaria de  Juventud, Evangelina Codoni, en el panel de cierre de la Coprofam
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El martes 11 de marzo, en la 
sede porteña de FAA, el mi-
nistro de Asuntos Agrarios de 
la provincia de Buenos Aires, 
Alejandro “Topo” Rodríguez, 
se reunió con la conducción 
de la entidad (ver página 8 de 
esta misma edición). Por la Ju-
ventud federada, estuvieron el 
director Luciano Salaberria y 
el Coordinador del Distrito 11 
Andrés Berruet. 
Durante la visita, se dialo-
gó con el titular de la cartera 
agraria bonaerense acerca de 
las distintas problemáticas que 
aquejan a los productores de la 
provincia. “Se charló sobre po-
líticas públicas diferenciadas, 
se le pidió que interceda ante 
el gobierno nacional, que haya 
una continuación de diálogo 
fluido y que se creen líneas de 

créditos diferenciadas desde el 
Banco Provincia”, destacó Sa-
laberria. 
La reunión sirvió para poner 
en evidencia la problemática 
del sector en general y dialo-
gar sobre algunos temas vin-
culados a la juventud agraria. 
“Pedimos, por sobre todas las 
cosas, que se desarrollen sub-
sidios para los jóvenes de la 
provincia, para poder empezar 
con emprendimientos y acceder 
a líneas de créditos blandos”, 
sumó Berruet. 
El encuentro terminó con el 
compromiso de realizar una 
reunión en el mes de abril para 
organizar una agenda en co-
mún y “así tratar de solucionar 
parte de las problemáticas que 
hoy afrontamos todos los jóve-
nes que queremos producir”.

Reunión en la sede porteña de FAA

Jóvenes federados bonaerenses participaron de 
la reunión con el ministro Rodríguez

Hubo una amplia participación 

El Distrito 5 organizó un Campeonato Intercentros de Fútbol
El jueves 27 de febrero, en la 

localidad de Monte Buey se lle-
vó a cabo la última de las tres 
fechas del Campeonato Inter-
centros de Fútbol del Distrito 
5, del que participaron unos 
50 jóvenes provenientes de los 
centros juveniles de Marcos 
Juárez, Monte Buey y Saira. 
La primera fecha  se jugó en 
el Establecimiento Rossetti de 
la zona rural de Marcos Juá-
rez, mientras que la segunda 
se desarrolló en la localidad de 
Saira. 

Según el Director Carlos Ber-
gia, “el objetivo de estos en-
cuentros es fomentar mediante 
el arte y el deporte la participa-
ción e integración de nuestros 
CJA para fortalecer nuestra 

institución”. Sumado a ello, el 
Coordinador Alexis Misaña re-
marcó la importancia del apo-
yo que los jóvenes reciben por 
parte de las Filiales y Coopera-
tivas de sus respectivas zonas. 

Misaña indicó: “El respaldo 
y el impulso de los mayores es 
de vital importancia para el 
crecimiento de nuestros centros 
juveniles y para el trabajo con-
junto que podamos realizar”. 
Y expresó satisfacción para 
con el grupo: “Es muy grato 
para mí y para el resto ver a 
los jóvenes de distintos lugares 
juntos, integrándose y propo-
niendo nuevos desafíos para el 
año que queda por delante”.

Se destaca el apoyo y acom-
pañamiento durante todas las 

El deporte, como una 
herramienta para la 
integración de los jóvenes

La juventud representada por el director Luciano Salaberria y el coordinador Andrés Berruet

jornadas de los directores Car-
los Bergia y Aldo Pistone, y de 
los directivos de la Cooperati-
va Agrícola Ganadera Monte 
Buey, Filial Monte Buey, Filial 

Laborde y Filial Arroyo Ca-
bral.
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AFA S.C.L.

MÁS VALOR AGREGADO COOPERATIVO

Importante devolución del Fideicomiso “Chacarero Solidario”
La Tasa Final fue fijada en 2%, a partir de lo cual se realizará una devolución del 1.20%, 
lo cual representa nada menos que un 37.5% de la Tasa Máxima.

Los integrantes del Consejo de Admi-
nistración de Agricultores Federados 
Argentinos S.C.L. determinaron que 
la Tasa Final para la Cosecha Fina 
2013/2014 del Fideicomiso “Chacarero 
Solidario” sea del 2%.
A partir de esta decisión institucional, 
se procederá a realizar la devolución de 
1.20%, ya que la Tasa Inicial se había 
estipulado en 3.20%. Cabe destacar, 
que la devolución del 1.20% representa 

nada menos que un 37.5% de la Tasa 
Máxima.
La mencionada devolución se depositará 
directamente en la Cuenta Corriente de 
los Asociados, a través de un CCI auto-
mático, tal como se llevó a cabo el débi-
to del compromiso máximo.
Esta devolución de Tasa del Fideicomiso 
Chacarero Solidario, que representa un 
importante ahorro para los Asociados 
de la Cooperativa que utilizaron este 

servicio, se enmarca en las Políticas de 
Valor Agregado Cooperativo (VAC) que 
AFA S.C.L. impulsa fuertemente desde 
hace varios años.
Gracias a las acciones y estrategias que 
conforman el VAC, durante el anterior 
ejercicio se generaron ahorros y benefi-
cios económicos por más de 217 Millo-
nes de Pesos, destinados en su totalidad 
a Asociados y Empelados de la Coope-
rativa.- 

Como parte del Plan de Capacitación 
Técnica a Productores Asociados, Agri-
cultores Federados Argentinos S.C.L. or-
ganizó una serie de 15 Jornadas a Cam-
po en las Provincias de Santa Fe, Buenos 
y Córdoba, donde se brindó informa-
ción de alta calidad técnica, objetiva, sin 
ningún tipo de influencia comercial y de 
manera gratuita, a las cuales asistieron 
más de 1.800 Asociados. 

Esta tradicional metodología de capaci-
tación, implementada desde hace varios 
años por la Cooperativa, se enmarca 
en las políticas de promoción del Valor 
Agregado Cooperativo (VAC) que AFA 
S.C.L. despliega en beneficio de sus Aso-
ciados.

Las 15 jornadas se iniciaron el día 20 de 
Febrero y culminaron el 10 de abril; las 
mismas se desarrollaron en las localida-
des de Marcos Juárez, Piamonte (CCP 
Los Cardos), Salto Grande, Cañada de 
Gómez, Casilda, Tortugas, Villa Eloísa, 
Arteaga, María Juana, Firmat, Sastre 
(CCP San Martín de las Escobas), Car-
men del Sauce (CCP Bigand), Oncativo 
(CCP Marcos Juárez y Torugas) y Bal-
nearia (CCP María Juana). 

Cabe destacar que también estaba pro-
gramada una jornada a campo en la 
localidad cordobesa de Bell Ville (CCP 
Marcos Juárez) para el día 28 de Fe-
brero, pero debió ser suspendida por la 
importante inundación que sufrió toda 
la región durante fines de febrero y prin-
cipios del mes de marzo. Mientras que, 
también por razones climáticas ajenas 
a la organización, debió suspenderse 

la jornada de Chañar Ladeado (CCP 
Bigand) planificada para el día 18 de 
marzo, la cual al cierre de esta edición 
todavía no contaba con una fecha con-
firmada de reprogramación.

Recorridas a Campo y Charlas 
Técnicas e Institucionales

En la mayoría de los casos, las jorna-
das estuvieron estructuradas en base a 
una recorrida a campo por ensayos pre-
parados por los integrantes del Dpto. 
Técnico de AFA S.C.L., para luego dar 
lugar a charlas técnicas desarrolladas 
por especialistas del INTA, Facultades 
de Agronomía y/o de representantes de 
reconocidos semilleros. Este último pun-
to variaba de acuerdo a la organización 
previa de cada jornada. 

En muchos casos, también se realiza-
ba una presentación institucional con 
información comercial acerca de las 
características de las condiciones de co-
mercialización de la Cooperativa para 
la actual campaña, haciendo foco en los 
beneficios del Fondo de Valor Agrega-
do Cooperativo (FOVAC); estas breves 
reseñas generalmente fueron brindadas 
por los Gerentes Apoderados del Centro 
Cooperativo Primario organizador de la 
muestra a campo.

Como cierre de las jornadas se invitó a 
los Productores Asociados a degustar y 
compartir algún almuerzo o cena de ca-
maradería junto con el personal de AFA 
vinculado a la planificación y organiza-
ción de los eventos.-

SERVICIO DE CAPACITACIÓN PARA ASOCIADOS

AFA desplegó 15 Jornadas a campo en su zona de influencia

Prevención en el trabajo rural

Productores 
Asociados 
escuchan 
atentamente la 
charla técnica del 
Ing. Gentilli (INTA 
Casilda) en la 
jornada a campo 
organizada por 
AFA Carmen del 
Sauce, Sub-Centro 
del CCP Bigand.

Este año las jornadas a campo de 
Agricultores Federados Argenti-
nos S.C.L. incorporaron un nuevo 
servicio vinculado a la capacita-
ción desde el punto de vista de la 
prevención y seguridad de los Pro-
ductores Agropecuarios en el mo-
mento de realizar su trabajo en las 
explotaciones agropecuarias. 

Para este fin, el Dr. Marcos Grigio-
ni, especialista en Agromedicina y 
capacitador externo de Fundación 
AFA, tuvo presencia en la gran 
mayoría de las muestras a campo 
para asesorar personalmente a los 
Productores Asociados asistentes 

interesados en la temática y  en-
tregar folletería con información y 
sugerencias para prevenir acciden-
tes y cuidar la salud de los traba-
jadores rurales.

Cabe destacar la colaboración 
de Fundación AFA en este nuevo 
emprendimiento relacionado di-
rectamente a la Responsabilidad 
Social de la Cooperativa y el apo-
yo que el Dr. Grigioni recibió de 
los diversos Grupos de Mujeres 
Cooperativistas que agilizaron y 
profundizaron esta labor de edu-
cación.-

Las actividades de Capacitación Técnica se llevaron a cabo en las provincias de Santa Fe, 
Buenos Aires y Córdoba y permitieron que más de 1.800 Asociados accedan a información 
objetiva, de alta calidad y de manera gratuita.
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